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A la memoria de mi padre,

Porque me enseñaste que el estudio y el trabajo harían de mí una mejor persona, aún

recuerdo las tardes cuando buscabas un lugar donde el sol acariciara tu espalda y

sentarte a leer el periódico.

A mí madre,

Por todo el cariño que recibí de ti cuando niña, y al dolor callado en las largas noches

de espera, mi más grande admiración por la capacidad que tienes para amar.

A mi esposo,

Porque el día de hoy no me puedo imaginar la vida sin ti, hemos aprendido a caminar

juntos y espero que así sigamos por muchos años más.

A mi hija,

Ésta es una muestra de que los sueños se pueden lograr en la medida en que nos

esforzamos, siempre piensa que tú sí puedes. Te amo hasta el infinito .•. y más allá.

A todos mis hermanos,

Nunca imaginamos que la muerte de nuestro padre nos podria unir, aún con las

diferencias ideológicas que tenemos espero que el cariño siempre permanezca entre

nosotros.
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María de los Ángeles Tamés Pérez
1974-2001
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INTRODUCCIÓN

Periodismo

El hombre no puede estar alejado de la información, ya que de ésta se deriva su

comportamiento. lenguaje. alimentación, su forma de vestir, etc. Por naturaleza

necesitamos estar comunicados para sobrevivir. Actualmente estamos saturados de los

medios de información (televisión, radio y prensa escrita) donde todos los días nos reportan

el acontecer en nuestra ciudad, país y el mundo entero, es a través de ellos que nos

enteramos de los desas tres naturales, de los escándalos políticos y de espectáculos que a

cada 5 minutos son transmitido en televisión, es un constante bombardeo el que recibimos

en nuestro hogares o en nuestro trabajo.

El periodismo es una forma de comunicación social a través de la cual se dan a

conocer y se analizan los hechos de interés público, es la opinión de Vicente Leñero y

Carlos Marín en su Manual de Periodismo, y es verdad que actualmente las noticias

relevantes se analizan en los medios de comunicación porque ahora empiezan a vender la

credibilidad, la opinión y el análisis. Anteriormente en la radio escuchábamos sólo música

todo el día y el noticiero solamente se transmitía a cada hora con duración de máximo 5

minutos, ahora se están cerrando emisoras de música en inglés como es el caso de Radio

Activo 98.5 F.M. para dar paso a Reporte 98.5 que durante todo el día transmite noticias, lo

mismo sucedió con WFM 96.9 conocida ahora como la W en donde prevalece la radio

hablada.

En el caso de la televisión, el cambio ha sido lento, pues todavía algunos jóvenes y

los que ahora no lo somos tanto, recordamos a Jacobo Zabludowsky al frente del único

noticiero importante de este país , la relevancia que tenía este noticiero cuando alguien

mencionaba una nota y se daba por cierta al decir: "Lo dijo Jacobo", dicho noticiero

nocturno tuvo su auge pero, se desgastó y cayó en la desacreditación del público. Tuvieron

que pasar muchos años para que surgiera un canal alternativo que difundiera las noticias

desde otro punto de vista, esto sucedió cuando el canal 13 se desincorporó del Estado e

inició una batalla por el rating con el monopolio televisivo de este país,

desafortunadamente esta alternativa resultó ser más de lo mismo, pues su información sólo

se dirigía a defender los intereses del nuevo dueño, en este ambiente de la guerra de las
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televisoras por ganar la preferencia del público es cuando surge el canal 40 quien resulta ser

una verdadera alternativa televisiva, pues empieza a tener un auditorio cautivo que exigía

veracidad y credibilidad en su información.

Por su parte, la prensa escrita ha sido el refugio para quienes gustan ampliar su

información respecto de una noticia que vieron en la televisión o escucharon en la radio, ya

que por tiempo en los medios electrónicos una nota se dice rápido, sin darnos oportunidad a

analizar algo de nuestro interés y aunque en los medios escritos podemos encontrar notas

que parecen boletines de presidencia, tenemos la oportunidad de encontramos con

columnas, artículos de opinión y análisis de plumas verdaderamente críticas.

De esta forma, nos damos cuenta que el periodismo se encuentra en todas partes,

que es parte esencial de nuestra vida, pues no imaginamos en la actualidad un mundo

desinformado, a través de la tecnología podemos ver lo que está sucediendo en otras partes

del mundo, tan sólo con prender la televisión o con un clic de nuestra computadora .

Los medios de información continúan en la lucha de quién lo dijo primero y cómo

lo dijo, la guerra de las televisoras por la exclusiva pero lo realmente importante es que

cada vez se abran más espacios para la opinión, la crítica y el análisis, que no se olviden las

noticias importantes, porque se dice que los mexicanos tenemos una memoria muy corta.

Es necesario que haya una continuidad de una nota, que la noticia de la muerte de mujeres,

indocumentados, campesinos y obreros no se pierdan al terminar el noticiero, al cambiar de

estación o darle vuelta a la página del periódico. El periodismo como mencionan Leñero y

Marín es una forma de comunicación social donde se analizan los acontecimientos de

interés público.

Reportaje

El Reportaje es el género periodístico más amplio de todos, ya que en él caben la

nota, entrevista, crónica y ensayo; el reportaje es hacer de un simple hecho noticioso toda

una historia, sacar a flote la sensibilidad de quien escribe para no sólo informar sino relatar

. de manera libre el acontecimiento que llamó su atención.
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Este género periodístico es una forma de expresión literaria, pues debemos tener la

capacidad narrativa para contar todo lo que sucede alrededor de nuestro hecho noticioso .

Ejemplo, si se comete un asesinato, no sólo vamos a decir si la mataron con arma blanca o

arma de fuego, si los asesinos primero la torturaron o la ejecutaron directamente , las

posibles causas y el encarcelamiento de ellos. En el reportaje, debemos narrar cómo estaba

la noche, si hacía frío o calor, si la calle estaba solitaria, cómo iban vestidos los asesinos,

cómo vestia la víctima, quién fue el primero en darse cuenta del asesinato, quién explotó en

llanto, quienes llegaron al funeral, sobre las averiguaciones, se deben entrevistar a toda la

gente que estuvo a su lado, compañeros de trabajo, amigos, y desde luego, los padres del

occiso, cuál fue la última persona con la que habló, qué se dijeron , cuando las autoridades

correspondientes determinan al asesino o asesinos y se llevan a cabo detenciones narrar el

ambiente en que se realizan, las declaraciones de los presuntos culpables y las posibles

causas que los motivaron a cometer el crimen.

Toda esta información y más se requiere para un reportaje profundo, como

menciona Gonzalo Martín Vivaldi en Géneros Periodísticos, es humanizar y dramatizar

la historia, no solamente es una muerte más que se pierde en un recuadro de algún

periódico, o el desplegado completo a 8 columnas, con fotos impactantes y titulares

llamativos para vender miles de ejemplares, es darle al público lector algo más que sólo

datos, es hacer entrar en el relato, que se interese, que esta muerte lo sacuda para cambiar

su realidad, que lo hagan reflexionar no sólo sobre esa muerte, sino que como ésa se

cometen otras tantas de las que no estamos informados.

Hay que tener los conocimientos necesarios para hacerlo, ya que de lo contrario

podemos cometer errores a la hora de escribir, que en lugar de hacer un gran reportaje

podemos echar para abajo todo un trabajo de investigación. Es por ello, importante

mencionar que debemos verificar bien nuestros datos, seleccionar correctamente las fuentes

y concentramos a la hora de redactar.

Como periodistas tenemos la obligación de escribir todo lo que creamos que la

gente debe saber, dándole nuestra forma peculiar de narrar a lo que miramos y

escuchamos, pues es en el reportaje donde podemos volcar nuestra personalidad,

sensibilidad y hasta gracia para hacer de una simple nota, toda una historia.

7
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El caso de Marigely

Ésta es la historia de María de los Ángeles Tamés Pérez, una joven funcionaria del

Ayuntamiento de Atizapán, quien fue asesinada a las afueras de su casa, la ineptitud de las

autoridades para llegar al lugar de los hechos . me hicieron pensar que detrás de este

asesinato se podría encontrar una serie de corruptelas y planeado un crimen perfecto para

acabar con la vida de una chica que, a pesar de su corta edad , contaba con experiencia

política.

Marigely, como era mejor conocida por sus compañeros de trabajo, se

desempeñaba como regidora del municipio de Atizapán de Zaragoza, Estado de México,

desde que inició la administración del alcalde Antonio Domínguez Zambrano en el año

2000, hasta que le arrancaron la vida el 5 de septiembre de 200 l.

Dicho cargo del Ayuntamiento no fue su primer trabajo , pues ella ingresó a las filas

del Partido Acción Nacional desde los catorce años, y un año después encabezó el Comité

Pro defensa del voto para las elecciones locales, cuando su padre fue candidato a la alcaldía

de Atizapán de Zaragoza en 1990, por lo que nos deja claro que tenía un futuro muy

prometedor políticamente pero que cortaron de tajo sus asesinos. Es esto lo que llamó mi

atención para desarrollar este trabajo de investigación.

Para esclarecer este crimen se encuentran las autoridades judiciales. Mi labor puede

esclarecer algunos puntos pero nunca pretende resolver el asesinato. Para ello necesito las

opiniones de quienes convivieron con la hija, funcionaria y amiga; desde luego, las

impresiones de los padres que perdieron a una de sus hijas; a funcionarios tanto del

ayuntamiento de Atizapán de Zaragoza como de La Procuraduria General de Justicia del

Estado de México (pGJEM); narrar el ambiente del crimen, realizar una cronología de los

hechos y después mencionar cómo van las autoridades a determinar a los asesino materiales

e intelectuales de este crimen, las detenciones y arraigos domiciliarios que se realizaron, el

pánico que provocó en los demás funcionarios y actualmente en qué va el proceso.
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Por todo lo anterior, creo que el género periodístico adecuado para la realización de

este trabajo es el reportaje, por la amplitud y profundidad del tema, ya que es en él donde se

aplican todas las herramientas del periodismo como nota, entrevista, crónica y hasta

ensayo.

PLAN DE LA OBRA

De la niña de los diplomas... a la funcionaria exigente

En el capítulo 1, se habla sobre la vida de la funcionaria , sus grandes amistades, sus

ideales, así como los pequeños detalles de su infancia, la rebeldía de la adolescencia, el

contexto de los finales de los años ochenta, cuando ella contaba con 15 años, su ingreso a

la política, primero en apoyo a su padre y luego durante la campaña de Antonio Domínguez

para ocupar tiempo después el cargo de regidora, durante la administración 2000-2003 en el

municipio de Atizapán.

La noche del crimen

Los hechos paso a paso de aquella noche del 5 septiembre de 2001, en el que

asesinaron a una joven de tan sólo 27 años. En el capítulo 2, se hace la narración de la

escena en donde los asesinos esperaron a su víctima para arrancarle la vida con 5

detonaciones que se escucharon en la calle, a las afueras de su casa, el recuerdo

desgarrador que significó para los padres perder a una hija, así como los sueños de una

joven que se esfumaron en tan sólo unos segundos.

Tras el asesino

Sobre las causas de su muerte se habló mucho, desde que había sido un crimen

pasional, luego, un intento de secuestro y la de un atentado, pero en realidad ¿qué intereses

tocó Marigely que temía por su vida? En el capítulo 3 se mencionan las posibles causas del

crimen, los pendientes que dejó en esa oficina del Ayuntamiento de Atizapán donde trabajó

por poco más de un año y las investigaciones de la Procuraduría General de Justicia del

.Estado de México(PGJEM).
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El poder detrás del homicidio

De quienes planearon el asesinato y todos los presuntos implicados se abordará en

el capitulo 4, así como, la detención de los presuntos autores intelectuales, la vida tras las

rejas, en los juzgados, la opinión del abogado defensor y del Juez que lleva el caso

Atizapán, como se le conoce, y a tres años de su encarcelamiento la situación jurídica en la

que actualmente se encuentra el proceso.

Finalmente, y a través de toda la investigación que realizó la reportera, se señalan

las conclusiones, es la voz de quien entrevistó y escríbió el reportaje. Deja a un lado la

mera información, para ahora expresar lo que piensa de lo que vio, escuchó e investigó del

crimen que llamó su atención para escribir.
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CAPÍTULO 1

DE LA NIÑA DE LOS DIPLOMAS...

A LA FUNCIONARIA EXIGENTE
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1.1 LAS PASIONES DE MARIGELY

El 5 de septiembre, era una noche fría y húmeda. es época de lluvias, en la calle Las

Águilas, de la colonia las Alamedas, alrededor de las 8:00 p.m. Marigely regresaba de

trabajar, nunca se dio cuenta que la estaban esperando tres individuos, bajó de su auto, y al

momento de abrir la puerta, uno de ellos se le acercó y le disparó en 5 ocasiones "Era 5 de

septiembre, y ya empezaban a tronar cohetes, pero oí un grito, le gritó a su padre, yo me

asomé y la veo tirada, me bajé corriendo, la agarré y le decía ¿qué tienes Marigely? ..

después ya no supe qué pasó" con lágrimas en los ojos, todo el tiempo viendo al escritorio,

con sus manos entrelazadas sostiene un pañuelo, Evangelina Pérez Zaragoza, narra la vida

de su hija, Maria de los Ángeles Tamés Pérez, quien fuera regidora del Ayuntamiento de

Atizapán en la administración 2000-2003 y asesinada el 5 de septiembre de 2001.

Para localizar a la madre de la regidora asesinada, fue a través del señor Pedro

Tamés, quien muy amable me contactó con su esposa para una cita, ella actualmente es

diputada federal y dado sus actividades es muy dificil localizarla, la cita se realizó una

semana después, en su oficina, ubicada en la avenida Ruiz Cortínez 220, Las Alamedas,

Atizapán, a las l 1:00 a.m, llegué 15 minutos antes de la hora indicada, es un edificio

pintado de azul oscuro, más parecido a gris, en ese momento salía el Ingeniero Carlos

Rodríguez, quien muy amable me condujo por unas escaleras, subiendo 15 escalones,

enfrente se encuentra su despacho.

La oficina es un espacio pequeño, pintado de gris perla, hay una ventana pequeña,

un escritorio sencillo de madera, sobre él unas partes de piel color negro que se desprenden

por lo deteriorado, un fax, una lap top, una impresora, sobre el escritorio se encuentra 2

banderínes, uno del PAN Yotra de México. Flores artificiales adornan el escritorio, de lado

izquierdo se encuentra un librero, con 5 entrepaños repletos de libros y 2 reconocimientos,

atrás del escritorio se encuentra la silla de ella, y a su espalda están colgados l l

reconocimientos más, en el centro una foto de ella en el senado, es una foto pequeña,

tamaño oficio, en la pared del lado derecho hay otros 8 reconocimientos más, otras 2 sillas

giratorias están frente a ella, una la ocupo yo.

12
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Mientras observo me comentan que no debe tardar, que ya le habían anunciado mi

presencia, en punto de las 11 de la mañana entra Evangelina, luce hermosa y joven, nunca

imaginaría que ya es abuela, de piel morena, estatura mediana, de complexión delgada. el

pelo color negro, vestida elegantemente pero nada ostentosa, viste pantalón negro, blusa y

saco color crema, zapatillas negras, aretes combinados con el color del saco, con un poco

de maquillaje sobre su rostro.

Entra con una sonrisa, luce radiante y jovial, me saluda como si tuviéramos tiempo

de conocernos, me saluda con un beso en la mejilla,.me comenta que su esposo Pedro ya le

habló de mí y sobre el tema del que platicaríamos, al mismo tiempo se acomoda en su silla ,

su bolsa de piel color negro la coloca sobre sus piernas, desde un principio deja claro que es

un tema que aún le duele, su rostro cambia de alegria a nostalgia.

Recargando los brazos en su escritorio, me muestra aún con todo su dolor que puede

hablar del tema tranquilamente, ¿Cómo era Marige1y como hija, estudiante y profesionista?

Sin embargo, al escuchar el nombre de su hija, no puede evitar que los ojos se humedezcan,

con la voz entrecortada cuenta que desde niña fue muy aplicada y disciplinada en la

escuela, exigente con ella misma, "a ella nunca le gustaba decir que sacó 7, no" aún

conserva los 52 reconocimientos que obtuvo desde el jardín de niños hasta la licenciatura,

fue egresada de la Libre de Derecho, donde narra que es una de las escuelas más rigurosas,

ya que le aplicaban exámenes anuales y podía ver a su hija desgastarse pero la veía feliz ,

"como madre yo me siento orgullosa de haber logrado en ella y no me costó trabajo

inculcarle esa responsabilidad".

Al momento de hablarme de Marigely, como hija, rompe en 1Ianto, saca el primero

de los 9 pañuelos desechables que usó durante nuestra conversación, trata de contener las

lágrimas pero es imposible, su rostro se cubre de tristeza, llora como una niña tratando de

explicar su malestar, el escritorio parece transformarse en confesionario o en diván, y es

que habla de su hija como su alma gemela, "para mí, era una identificación mutua porque

nos gustaban las mismas cosas", cuenta que desde los 5 años la inscribió en una escuela de

baile, donde Marigely aprendió a bailar música regional española, ahi Evange1ina le pidió

que aprendiera algo de México a través de sus bailes "y me 10 concedió", estudió con una

maestra muy reconocida, Celia Peña.

13
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Ambas compartían el placer de salír de compras, en cuestión de gustos, a Marigely

le gustaba vestir bien, era muy exigente, siempre anduvieron juntas viendo los escaparates

de las tiendas departamentales, y también asesoraba la forma de vestir de su mamá, "me

llegó a decir hasta ridícula, cuando algo no le gustaba como se me veía", esto habla de la

buena relación que ambas tenían. Cuando decide entrar al Partido Acción Nacional la

relación se estrecha aún más, por lo que Marigely le prepara sus discursos, le organizaba

desayunos, cuando asume Evangelina su cargo como senadora, en el '99, se va con ella

como asesora, ya que en ese momento también ella culminaba sus estudios en La Libre de

Derecho como abogada "me ayudó muchísimo, ¡te imaginas! desde que amanecíamos hasta

que anochecíajuntas, a veces llegábamos, a veces no, para mí era un apoyo invaluable".

Marigely siempre acompañaba a su mamá, la señora Evangelina Pérez, durante las sesiones en el Senado.

No deja su bolsa en otro lado, permanece sobre sus piernas, con sus manos bien

cuidadas, porta 2 anillos, los 2 son elegantes y discretos, uno en cada mano, las uñas bien

pintadas de color rosa pálido, se lleva el pañuelo al rostro para continuar relatando una

experiencia que habla de las firmes convicciones de Marigely, cuando ella trabajó en un

despacho con un notario, estuvo poco más de un año, pero cuando le pidieron que firmara

unos documentos que no debía firmar porque eran ilegales renunció y metió demanda,

14
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Evangelina le pedía que no lo hiciera porque el notario podía tomar represalias pero ella le

contestó: "no mamá, tiene que entender que hay gente que debemos defender apegado a

derecho, y tenemos que luchar por el bien común", después de esta experiencia Marigely

pretendía estudiar derecho penal, pero al enfrentarse con la realidad, cambió de idea: "llegó

una noche llorando porque en una práctica profesional la llevaron a la Delegación

Cuauhtémoc, ahí llegó una niña violada y por otro lado llegó el violador, este último

entregó un fajo de billetes y salió".

Después de un rato, me trata ya como alguien de la familia, le pregunto sobre ¿cuál

era la materia en la que mejor se desempeñaba? "qué lastima que no fuiste mejor a la casa"

me contesta ya un poco más tranquila, y es que reitera que todas las excelencias desde el

jardín de niños hasta la licenciatura las guarda en un cofrecito, me invita a conocerlas, yo

encantada no reparo en decir inmediatamente que sí, que cuando guste, pero la charla en su

oficina-confesionario-diván se convierte en una catarsis de todo lo que ha cargado durante

más de 3 años, "de veras era muy entregada a su responsabilidad como estudiante".

¿Qué libros le gustaba leer? levanta un poco su brazo derecho para señalar, "tiene

todavía un así de alto de libros inconclusos, de todo, contemporáneos, historia". Menciona

que la recámara que perteneció a su hija la ha dejado intacta con algunas reparaciones, pero

tal como ella la dejó, "su recámara seguirá igual porque yo respeto su espacio y siempre

será de ella", remata aún llorando, el pañuelo ya inservible lo ha depositado en el bote que

tiene abajo del escritorio para sacar el segundo, ahora sus dedos juguetean con los hilos que

salen de la piel que recubre su escritorio ya deteriorado, para continuar con su relato,

donde dice que todo está igual excepto por unas repisas que tuvo que agregar, ya que a

Marigely le gustaba coleccionar ángeles, "como ella se llamaba Ángeles, le encantaba su

nombre, así se llamaba su abuela paterna y la gente de las comunidades me ha regalado

angelitos".

Con los brazos recargados sobre su escritorio y las manos entrelazadas, apoya su

rostro en éstas y mira hacia el techo con nostalgia, para recordar que algunos vecinos y

gente cercana a ellos, recién pasado el crimen, les sugirieron que se cambiaran de casa, para

que pudieran superar la pérdida rápidamente "les dije que nunca lo haria, yo creo en Dios, y

creo que ella está ahi, siempre está conmigo presente, salgo a la calle y es con ella" los ojos
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que han permanecido todo el tiempo humedecidos pierden parte del maquillaje, lo que me

permite ver que su rostro en realidad es hermoso, el pañuelo viaja de los ojos a las mejillas,

para luego permanecer un rato más en las manos.

Trata de recuperarse, su esfuerzo se puede percibir porque los labios continuamente

tiemblan, como si en ellos se contuvieran todas sus lágrimas, ¿cómo era su personalidad?

Alcanzo a escuchar cómo pasa por su garganta el nudo que tenía atorado, hace una pausa

para sacar fuerzas y relatar que fue una chica muy centrada, de familia, quien nunca

desacató las órdenes de sus padres, y ya estaba e~ preparatoria cuando empezó a querer

salir con sus amigas a las discotecas "cuando quería ir a una disco, le pedíamos que llegara

a la 1:00 p.m. pero siempre se quejaba de que a esa hora apenas empezaba el ambiente, su

papá accedió a una hora más y jamás llegó después de esa hora" . En cuanto a sus

amistades, señala que fue muy exigente con todas sus amigas, era reservada pero al mismo

tiempo era líder del grupo en el que se encontrara, es con ese liderazgo que comienza en

1990, con tan sólo 15 años, a ser parte de los juveniles del PAN Yorganiza la campaña de

su padre, quien era candidato de ese partido para la presidencia municipal de Atizapán,

misma que pierde por sólo 14 mil votos de diferencia, y posteriormente encabeza un

movimiento en defensa del voto en ese municipio.

Un poco más tranquila, cuenta que la personalidad de su hija también era muy

tenaz, siempre le gustaron los primeros lugares, nunca aceptaba quedar en segundo o en

tercer lugar, es así que durante los 3 años que estudió gastronomía siempre sacó el primer

lugar en todas las exposiciones en las que participó, donde tenían que llevar los platillos

típicos de los países a los que representaría, "cuando le tocó Japón hasta fue con una

familia japonesa para que le enseñaran los saludos y vistió a todas sus amigas de japonesas,

volvía loco al papá, al novio, a los abuelos, a todos, se exigía mucho para alcanzar sus

objetivos", de igual forma, con los dos únicos novios que tuvo, les exigía mucho, ya que

nunca toleró la mentira "yo creo que era uno de los límites que ella les daba, haz de cuenta

que si le mintieron una vez, dos ya no, y así siempre fue".

Con el pañuelo entre las manos, ya humedecido por las lágrimas o por la calidez de

su rostro que continuamente limpia, me platica que el gusto de la política surge en Marigely

a través de sus padres, "yo creo que lo traemos en la sangre, mi abuelo materno fue
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presidente municipal de mi pueblo en Michoacán, después mi padre y más tarde un primo

hermano", señala que durante el tiempo que vivió en su pueblo sintió las limitaciones que

representaron para ella, como mujer, realizar alguna actividad política "yo nunca había

pensado en hacer algo en la política hasta que Maquío (Manuel J. Clouhtier) vino a mover

muchas almas", dado que Evangelina siempre criticó el caciquismo que vivió en su estado

natal, así como el único partido que existía era el PRI, con Maquío decide ser primero

miembro adherente y después activo en el Comité de Atizapán del Partido Acción

Nacional, "me las llevaba chiquitas (a sus hijas Marigely y Adriana) a las juntas y

reuniones que yo tenía, después me llamaron a nivel estatal, para ocupar un puesto en la

Secretaria de Promoción Política de la Mujer", es a través del trabajo que realizaba dentro

del partido cuando Marigely se interesó por las actividades que realizaba su mamá "me

preguntaba ¿por qué la gente no tiene esa libertad que nosotros les ofrecemos? ¿Por qué

tienen miedo? Y ahí empezó su iniciativa de participar".

Toma aire, se acomoda en su silla-confesionario-diván, donde jamás me di cuenta

del transcurrir del tiempo porque la luz del día nunca entró en su oficina, saca otro de sus

pañuelos, para luego continuar, ¿qué es lo que admiraba de sus padres? Pregunto,

inmediatamente contesta que de su papá la honestidad, porque siempre les inculcó

honestidad, fuerza y entereza para lograr las cosas, en el caso de Evangelina fue el lado

social, ya que las actividades que realizaba dentro del partido era ayudar a la gente de las

comunidades más marginadas "me veía entregando ropa, despensas, sillas de ruedas, con

mis pocas posibilidades en ese tiempo, pero pedíamos a diferentes instituciones y no

estando ni siquiera en el poder, yo creo que se conjuntaban las dos cosas". Concluyecon un

gesto en su rostro de orgullo.

Sin embargo, al recordar las cualidades de su esposo, sus manos tiemblan y expresa

que aún tiene miedo, temor a que la gente con la que actualmente trabaja el señor Tamés

(dentro del ayuntamiento como contralor) tome represalias por señalar lo que se hizo mal

en administraciones pasadas y en la actual, "a mí me quedó mucho temor y ahorita con

Pedro igual, no creas hay gente que toma represalias por haber sacado algo que hizo maly a

él no le importa si son panistas, si es su amigo, si es amigo de fulano, él lo que sacó mal

pues que se haga justicia".
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Recargada sobre su escritorio, busca algo en su bolsa que nunca encuentra, sus

manos exploran lo que hay dentro de ella, se conforma, para luego acariciar otra vez los

rectángulos de piel que cubren su escritorio desgastado, ¿qué personajes históricos

admiraba Marigely? No lo soporta, rompe en llanto, apenas entiendo que es Zapata. los

ideales del revolucionario es lo que movió el espíritu de la regidora, su lucha por la gente y

la libertad que les ofrecía "ella decía que si todos estábamos en México. lodos debíamos

respetar y hacer lo que decía Zapata, repartir lo que el país tiene para los más necesitados y

esa libertad que todo mexicano quisiera".

Completamente destrozada por el recuerdo de aquella noche en la que perdió a su

hija, aquella noche fría y húmeda en la que escuchó las 5 detonaciones, que ella pensaba

que eran cohetes por ser 5 de septiembre, pero al escuchar el grito de su hija llamando a su

padre, se asomó por la ventana, vio a su hija tirada en el suelo, fue el momento trágico en el

que se perdieron los sueños y los ideales de una joven que nunca supo lo que fue el miedo,

que heredó el carácter fuerte de su papá y la nobleza de la labor social que realiza su

mamá.

Evangelina aún evoca esa noche como si hubiera sido ayer el crimen, como si hace

un segundo platicó y se sintió apapachada por su hija, con las manos me explica cómo la

apapachaba, le hacía "piojito" y le sacaba las canas, aún se percibe cierta alegría cuando la

recuerda pero al darse cuenta que ya no estárompe en llanto, es como soñarla y al despertar

se da cuenta que ya pasaron más de 3 años.

Termina de limpiar las lágrimas que evocaron el recuerdo de la etapa tortuosa

después del asesinato de su hija, despertar al otro día y darse cuenta que ya no estaba, ya

nadie leería los libros que dejó amontonados en el buró que están a un lado de su cama, ya

nadie desdoblaría las sábanas de su cama que quedó tal como ella la dejó, con los labios

que continuamente aprieta para no dejar escapar todo el llanto reprimido, señala que cuando

sospecha que el entonces alcalde Antonio Domínguez está detrás del asesinato de su hija,

ella renuncia al DlF, en donde se había desempeñado como directora. Guadalupe Millán,

.esposa del alcalde, le pide que no deje la actividad, ya que el trabajo iba a ayudarla a

superar la pérdida "era una mujer muy dedicada a sus cosas, pero no entregada a la
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responsabilidad del DIF, cuando me sucede esto, ni la mínima duda de seguír trabajando, la

renuncia incluso la hice en casa, no quise regresar al DIF y me alejé".

Actualmente Evangelina es Diputada Federal, sin embargo cuando obtuvo este

cargo fue muy criticada en su momento porque se decía que se había "colgado" de la

muerte de su hija para obtener el puesto, sin embargo, deja claro que no fue así, y aunque

no lo expresa rechaza la oferta, "en ese momento teníamos como presidente de delegación a

Francisco García Burgos, un hombre que me dio mucha confianza y fé, después me habla

Adriana González Carrillo, de promoción política .de la mujer, yo estuve 9 años en esa

secretaría, me dijo: "Eva, no es por otra cosa, cuánto has luchado por la mujer, quiero que

tengas una diputación, le dije Adriana, ni estoy con los ánimos, dije: "No puedo ahorita" y

agradecí el ofrecimiento".

Ahora jugando con los dedos de sus manos, con el tono de voz más claro, deja de

mirar el escritorio para verme de frente, menciona que durante algún tiempo se sintió

impotente para realizar alguna actividad, posteriormente le hablaron del Comité Ejecutivo

Nacional del PAN a una entrevista donde le piden que se lleve una guía para evaluación,

"yo le dije a Manuel Espino ¿me dan el puesto por lo de Marigely?, porque si es eso no lo

acepto por 2 razones, la primera es que no voy a traer el caso de mi hija para que me den un

puesto y la otra es que no puedo". Sin embargo, el funcionario le contestó que lo hacían

porque durante toda la trayectoria de Evangelina ella demostró que sí podía, en cuanto a la

muerte de su hija que descartara esa idea

Su mirada vuelve a la nostalgia, y le viene a la memoria un recuerdo más de los

tantos que tiene de su hija, recuerda que Marigely siempre le dijo que nunca dijera "no

puedo", yo le decía: "soy ama de casa, no tengo licenciatura, todo el trabajo que he hecho

es de partido", actitud que siempre provocó enojo en su hija, "por eso acepté hacer la

evaluación para ser diputada plurinominal". Todavía recuerda con agrado la noche en que

le llamó por teléfono el entonces Presidente Municipal de Naucalpan, José Luis Durán

Reveles "me dijo: -buenas noches, diputada- y pues ahí me entero del resultado". Sonríe,

mueve las manos para acomodarse el pelo suavemente, y relata que su esposo estaba

contento por el logro que acababa de tener, "me dijo: -es tu trabajo, es tu lucha-.Yo lo que

19

Neevia docConverter 5.1



pensaba es que voy a seguir luchando por el bien común y el compromiso con la gente que

ella tenía. tenga o no tenga cargo. desde mi casa puedo".

Al terminar la entrevista , agradezco el tiempo que me dedicó y los recuerdos y

experiencias que compartió pero sorpres ivamente me invita en ese momento a ir a su casa,

con una sonrisa y con amabilidad me dice "de una vez vamos, sirve que te enseño todas sus

pertenencias". no dudo en ir. se levanta despacio de su silla, acomoda la bolsita ya casi

vacía de los pañuelos. quita su bolsa de sus piernas para acomodársela en el brazo

izquierdo, me señala con su brazo derecho el camino por las escaleras y le pide al

Ingeniero Carlos Rodríguez "Charly", como le llama, nos acompañe, bajamos los 3 por las

escaleras, ya en la calle, me doy cuenta que ha pasado el tiempo, llegué temprano cuando el

sol todavía no cubría las paredes del edíficío y en ese momento ya el sol está en todo su

esplendor, no sé cuánto tíempo ha pasado pero en realidad no me importa, durante el

trayecto a su hogar me platica que como legisladora obtuvo de calificación 9.9, que es de

las pocas que siempre llega a la hora, caminamos sobre la avenida Ruiz Cortínez, que a esa

hora ya enloquece por el tráfico, en la primera esquina doblamos a la derecha, el ánimo se

ha recuperado completamente, resalta las actividades que viene realizando en la Cámara de

Diputados, como una niña que le va platicando a su mamá cómo le fue en la escuela ,

emocionada por los buenos resultados que ha tenido, caminamos 3 calles más y llegamos.

De pronto tuve frente a mí la casa donde se cometió el asesinato en esa noche fría y

húmeda, la casa es blanca con adornos en gris claro, tiene planta baja y un piso, las

ventanas tienen cortinas blancas, las rejas que dan a la calle son estructuras delgadas en

color negro, por un momento imagino la muerte de la regidora, abre las rejas de su puerta y

me dice: "mira, por esa ventana yo vi cómo estaba tirada mi hija", siento escalofríos y no

puedo hacer ningún comentario, no sé qué decirle, sin embargo ella permanece tranquila,

muy amable me invita a pasar,recorremos un breve patio para llegar a una puerta grande de

madera hermosa bien tallada, es la puerta príncipal, abrirla para mí se convierte en un

misterio, conocer el espacio de Marigely, entrando está un pequeño recibidor, de frente se

puede ver la cocina, a mi lado derecho está un muro que divide la sala, me invita a pasar a

la sala, donde a un lado se encuentra el comedor, toda la parte de abajo está pintado de

blanco. los azulejos del piso también son de color claro, me siento un tanto como en el

cielo, ya entrando en la sala hay 3 sillones, una mesa de centro donde colocan mi vaso de
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agua y el refresco de Evangelina, una silla de madera, un cuadro de girasoles adorna este

espacio, así como un caballo en metal oscuro, un mueble donde colocan el estéreo que

guarda una foto de su hija Adriana con sus 2 hijos , llama mi atención una foto de Marige!y

a blanco y negro, ella está pensativa, con la mirada en otro lugar, como si nunca se hubiera

dado cuenta que la estaban fotografiando, "esa foto -aclara Evange!ina- me la regalaron

hace poco, una persona que se la tomó cuando ella trabajaba en el ayuntamiento, me gustó

mucho y la dejé aquí", hay otra, donde ella viste un traje regional, emocionada me comenta

"mira, aquí está con su traje", apenas nos sentamos por unos segundos, me ofrecen agua o

refresco, le acepto agua, ella hace un gesto raro que expresa que no está muy de acuerdo,

"yo sí refresco, le dice a Charly".

Inmediatamente me invita a pasar a la parte de arriba, subimos 20 escalones en

forma de caracol, cuando terminan las escaleras frente a mí están las recámaras, a un lado

izquierdo está un estudio, hay un cuadro donde están plasmados unos caballos, así como un

caballo en metal, orgullosa dice que a su esposo le encantan los caballos, las paredes de

este espacio pequeño pero muy íntimo es azul , un azul mate, oscuro, los sillones son de piel

negra, hay una mesita de centro, a la mitad de un muro se encuentra un librero que sube

hasta el techo, todo cubierto de libros, hay 2 que son de MarigeIy "Gritos y susurros" de

Denisse Dresser y otro de la Biblioteca de Carlos Fuentes, una televisión y se percibe un

ambiente cálido, "aquí, ella se sentaba a leer, o nos sentábamos a ver la televisión". Sin

embargo, lo que siempre ha llamado mi atención desde que llegué y ansío que me enseñen

es la recámara de MarigeIy, ese lugar tan íntimo que se convierte por unos segundos en un

misterio . Recorremos un pasillo pequeño que nos conduce a su recámara, ese momento es

mágico, puedo imaginarla con prisas, arreglándose para ir a trabajar, peinándose y luego

maquillándose, a través de sus muebles puedo imaginar su personalidad.

Los muebles de su recámara son coloniales, son dos camas individuales. un ropero y

un tocador, en ellos se puede apreciar el correr del tiempo, de la época de la colonia, todos

sus muebles muy bien cuidados, "aquí se dormían las dos," cuenta su mamá que las

hermanas tenían muchas diferencias, Marigely muy organizada, todo tenía que estar como

-lo dejaba, en cambio su hermana es un poco descuidada, habían como en todas las familias,

pleitos continuos por la ropa, los zapatos, los objetos de esa recámara que ambas

compartían. Entrando a mano derecha hay un cuadro grande con un fondo azul y resalta la
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imagen de Marigely con un niño, ella está vestida de pantalón con una blusa sencilla, luce

su cabello negro y largo, su tez morena clara, sus ojos miran hacia abajo, ella está hincada y

sonriente, dándole al niño algo, en la parte de abajo dice "Marigely, siempre te

recordaremos así, por tu bondad", cuando termino de leer siento escalofríos. "esa foto me la

dio un compañero regidor de Marigely, estaban plantando árboles y le dio a su sobrino un

chapulín" pareciera estar tranquila, la catarsis-entrevista que tuvimos le ha dejado el alma

descansada.

También se encuentra sobre un mueble una pequeña televisión, lo primero que me

enseña es el muro donde se encuentran las repisas que están llenas de ángeles , "estos son

los angelitos que te decía, la colección creció tanto que puse estas repisas", son angelitos en

todas sus presentaciones, rústicos , en velas, en cerámica, hay una variedad de ángeles que

parecen nuevos gracias a los cuidados de Evangelina, las 2 camas tienen edredones en

color blanco, relucientes, con almohadas grandes, la ventana es grande, por donde entra el

sol que ilumina toda la habitación, con una cortina muy delgada que deja entrar los rayos

del sol y otra más gruesa que esta sostenida por un listón, las 2 son blancas y elegantes , la

cama que da al ventanal, era la de ella, nos sentamos en el filo de la cama, ella del lado de

la ventana y yo del lado del pasillo que hay entre las 2 camas, puedo sentir la suavidad del

colchón, puedo imaginar los días agotadores de Marigely y que al sentir esa suavidad

descansaba no sólo del cuerpo sino de todas los problemas que traía consigo, acomodamos

la espalda en la cabecera de la cama .

Como si fuera su nieta o alguna chiquita, empieza a enseñarme todos los libros que

aún están en su buró, son todos los libros que leía al mismo tiempo, hay uno en especial

que llama mi atención, "Las grandes traiciones de México" de Francisco Martín Moreno, al

abrirlo me doy cuenta que en la página 58 se encuentra subrayado lo siguiente: "¿qué

suerte corrieron en la historia del crimen político, casi siempre impune, los asesinos

materiales de Madero y Benito Juárez y los de Zapata y los de Carranza, y los de Villa y

Alvarado y etc. ... etc... etc...? Los crímenes y las traiciones jamás fueron sancionados ni

por el poder público, ni por la sociedad..." a través de este párrafo me doy cuenta que le

llamaron la atención los crímenes impunes, las injusticias del aparato de poder, las

traiciones, nunca imaginó que ella se encontraría en medio de todo eso que siempre

cuestionó .
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Otro de los títulos que encontré "Arráncame la vida" de Ángeles Mastreta, "este ya

lo lcí y se lo volví a dejar en su lugar, en el orden en el que ella los dejó", me dice contenta,

" Ensayos Filosóficos" de Manuel Hena y Lasso, "Los años con Laura Díaz" de la

biblioteca Carlos Fuentes, "Canasta de cuentos" de B. Traven, todos los leía al mismo

tiempo. me cuenta Evangelina que una noche tomaba uno, otra noche otro, los libros que

dej ósobre su buró y que ahora con mucha calma su mamá me los muestra.

De pronto , se levanta de la cama, se dirige al ropero, arriba de él se encuentran más

ángeles. estos son grandes, de diferentes materiales, pienso que me va a platicar de ellos

pero no es así, "ven, mira, aquí están todos sus vestidos que utilizaba para sus

representaciones", efectivamente al abrir ese ropero de madera oscura sobresalen el

colorido de los vestidos que alguna vez utilizó Marigely, "solamente he guardado estos

porque tienen un valor muy especial para mí, la demás ropa ya la regalé" me dice con una

sonrisa entre sus labios , con los brazos hacia arriba sosteniendo uno de los vestidos en color

rojo, luego lo mete y con sus manos acaricia todos, abajo se encuentran zapatos y

accesorios, que imagino son parte de los atuendos regionales. Cierra el mueble con cierta

ternura, guardando la historia de su hija.

Ahora se dirige a un armario que se encuentra a un lado del tocador, busca en unos

cajones y saca el cofrecito que tanto mencionó durante la entrevista, ahora nos

acomodamos en el filo de la otra cama, Evangelina pone sobre el colchón el cofrecito, es de

madera, pintado de azul, ahí se encuentran todas las medallas que Marigely obtuvo a lo

largo de su carrera académica, una carpeta negra con diplomas, constancias,

reconocimientos, etc. Me enseña uno a uno, y cómo fue que los obtuvo, de Acción

Nacional también hay reconocimientos de oratoria, cuenta orgullosa cómo le organizó la

campaña a su papá, cuando este se postuló por ese partido a la presidencia municipal de

Atizapán en 1990, con las manos en el aire resalta las actividades de su hija en los juveniles

del PAN, "andaba de aquí para allá, organizando, motivando a los jóvenes" remata con

cierta exaltación. Salimos de esa habitación con pasos lentos, suaves, reflexionando todavía

sobre los pasillos, se detiene en las escaleras "cómo erees que yo voy a dejar todo esto, no

aquí está ella, aquí están sus padres y siempre lo estaremos, ese es su espacio, llegamos

aquí cuando ella tenía un año de edad", el rostro tranquilo, señala el pasillo para referirse a
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esa casa donde compartieron tanta felicidad, puedo imaginar a Marigely de pequeña,

corriendo por ese pasillo que me señala, activa, preguntando ¿por qué?, ¿por qué?, ¿por qué

'?mama..

Bajamos las escaleras, en la sala ya nos esperan Charly y otro joven, sentados en las

sillas y nosotras en los sillones, tengo de frente a Evangelina, me cuenta que hubo un niño

al que Marigely conoció, un niño de las comunidades más pobres de Atizapán, su nombre

Vicente, ella lo llevó al ayuntamiento, en la sala de cabildos se sentó Vicente y le

preguntaba a Marigely cómo hacer, cómo tramitar para llevar agua y luz a su colonia, ella

le decia que tenía que estudiar para llegar a ser el próximo presidente municipal de

Atizapán y así solucionar todos los problemas que su colonia presentaba, el niño sonreía, se

imaginaba ya siendo funcionario. La regidora premiaba las calificaciones de Vicente y

cuenta que una vez le compró una bicicleta porque obtuvo las mejores notas de la escuela,

poco tiempo después el niño llegó triste a contarle a Marigely que ya no tenía su bicicleta

porque su mamá enferma la vendió para poder ir al doctor, ella molesta fue a visitar su casa

para cerciorarse que la madre de Vicente estuviera enferma y efectivamente la señora aún

se encontraba convaleciente.

En las manos sostiene el vaso de refresco, la mirada ahora se pierde en la mesa de

centro, reacciona rápido y recuerda que aún Vicente visita su casa, le informa a Evangelina

cuando va a visitar a Marigely a su tumba, le avisa cómo va en la escuela todavía, sus

visitas son pocas pero alimentan el alma de Evangelina, ya que como Vicente, también se

acercan las que fueron sus amigas, y vecinos de ellos que quisieron mucho a su hija.

Termino mi agua y acomodo mi bolsa para disponerme a salir, agradezco a

Evangelina todas sus atenciones y su tiempo, me acompañan los tres hasta la salida, nos

detenemos antes de llegar a las rejas negras, mientras uno de ellos abre la puerta, yo

continuo mi charla con ella, "el periodismo también es una actividad peligrosa, ¿no te

parece?" me dice con una de sus manos sobre su rostro y con cara de preocupación, le

comento que no, que es una delicia trabajar sobre cosas que nos apasionan, me despido con

un beso en la mejilla, con mucha calidez, puedo sentir su ternura y me separo de ella, no sin

antes decirme "cuídate mucho", me alejo y siento sus miradas sobre mí.
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Otro personaj e importante, sin duda es el padre de la regidora, actualmente Pedro

Tamés trabaja dentro del Ayuntamiento de Atizapán como contralor , al dirigirme con su

secretaria para solicitar una entrevista para esta investigación, obtuve una respuesta

inmediata , al otro día en punto de las 10de la mañana me recibió en su oficina, que es un

espacio grande todo pintado de blanco. sin ningún cuadro colgado en las paredes, una

ventana con vidrio polarizado que lo comun ica con su secretaria, otra ventana pequeña que

le permite ver a la calle, un escritorio senci llo de madera color vino. donde no hay tanto

papeleo, 2 silIas del mismo color, una mesa donde se encuentra una computadora, 2

teléfonos , a su lado derecho cuenta con repisas donde tiene colocadas varias carpetas y

muy cerca de él tiene 2 porta retratos con fotos de su hija, a las que continuamente voltea a

ver.

En ese lugar, donde ahora labora, lo cuestiono: Platíquenos de Marige!y, ¿cómo era

elIa? ¿Cuáles eran sus sueños y sus ideales ? Dejando un momento su cigarro responde:

"elIa era en realidad una buena muchacha que fue muy destacada en todo lo que hizo en su

vida, fue muy buena estudiante, fue muy buena bailarina. Era una muchacha realmente

inteligente, elIa lo que pretendía era irse a estudiar al extranjero una maestría . Incluso uno o

dos días antes (del asesinato) me lo dijo: -yo dejo la regiduría porque ya no puedo con tanta

porqueria-" . Por mi parte, continuo: ¿A quién admiraba ella? "A mucha gente, pero una

admiración grande, uno de ellos era Federico Reyes Heroles hijo , lo cons ideraba un hombre

muy inteligente como analista político, y a Flores Magón".

El color de su piel es blanca y las líneas de expresión en su rostro me deja ver el

transcurrir del tiempo, el pelo color café claro, todavía abundante, cubre su cabeza y sus

ojos color verde se cierran por un segundo, como para recordar antes de contestar a mi

pregunta ¿Por qué ingresa a la política? Cuenta que por azares del destino, elIa empezó a

trabajar en política con los juveniles del PAN, cuando él realiza la campaña en 1990para la

presidencia municipal de Atizapán, ella en esa época tenía más o menos 14 años y desde

ahí empezó a mostrar liderazgo, después de ahí siguió estudiando, ella era abogada de una

notaria y cuando su mamá se va al senado le pide que se vaya con ella de asesora, ahí le

proponen ser suplente de la planilla de Antonio Domíngue z, porque ella no iba de

propietaria. Entonces, como suplente acepta, porque ella ni formaba parte del equipo del

candidato del PAN. De ahí el Comité Estatal decide quitar a dos gentes de la planilIa
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porque tenían antecedentes, entonces obligan básicamente a Domínguez a que meta a

Marigely. Por lo mismo que no era del equipo ¿no era tan bien vista? "Lógicamente y

aparte era el dedo que estaba diciendo esto no, esto no y esto no", concluye poniendo

continuamente su dedo índice sobre el escritorio.

El día un poco húmedo y aunque ya se asomaba el sol. en realidad se sentía frío,

Pedro Tamés vestía chamarra azul marino con cuello café y un suéter también azul pero

más claro, aspira su cigarro y lo deja en el cenicero de cristal que tiene frente a él para

continuar expresándose con las manos, ¿Usted qué opina que haya ingresado tan joven al

partido? "A mí me gustó, yo creo que el inculcar valores es bueno.

Se puede percibir en Pedro Tamés su acento español. voltea a ver las fotos de su hija

y de forma pausada contesta a mi pregunta: Ella se integra a la campaña de usted cuando

busca la presidencia municipal de Atizapán en 1990 ¿la relación entre ustedes se estrechó

más o siempre fue la misma? "Siempre fue muy estrecha, que yo conocía todos los

expedientes del ayuntamiento", responde tajante. Después de los resultados de esta elección

(en la que pierde el PAN) ella encabeza un movimiento en defensa del voto ¿qué opina de

que a tan corta edad (15 años) encabezara un movimiento de este tipo? "Una persona que

nace con ese liderazgo lo empieza a ejercer desde la juventud, estamos hablando de

campañas panistas en la época en que se perdían, no había credencial de elector y perdimos

por 14 mil votos, fue la candidatura en que el PAN tuvo más jóvenes y ese fue trabajo de

Marigely"

1.2 DESDE EL '88 COMPARTIMOS IDEALES

...Llegando a la fiesta oh, oh, oh

te veo besándote con otro

yo no lo creo

pues te tengo que olvidar

Decías que me querías

que no era fácil poderme olvidar

regrésame el retrato se acabó...
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Era la música que se escuchaba a finales de los ochentas, la época de Timbiriche,

Flans, Fresas con Crema, Soda Stereo, Caifanes, Nacha Pop, Alaska y Dinarama, entre

otros grupos, esta música que fue parte importante de una época sonaba en la mayoría de

las estaciones radiofónicas, en las discotecas y en las fiestas, se podía ver a las jovencitas

vestidas con playeras o blusas de algodón, faldas largas con olanes en la parte de abajo,

calcetas dobladas y tenis; o también, de blusones, mallones y zapatos, con el cinturón

grueso atravesado por la cadera, peinadas con copetes altos, esponjados, colitas altas, los

aretes largos y sobre todo bien maquilladas.

Evangelina recuerda a su hija cuando tenía quince años, eran los finales de los

ochenta, ella vestía de forma conservadora, "me decía: de la moda, lo que te acomoda" con

una mirada que se centra en las flores que tiene sobre una mesa de centro, en la sala de su

casa, comenta que Marigely en aquellos años nunca usó colores estridentes, amarillos

intensos, nada llamativo, por el contrario, siempre procuró vestirse sencillamente, "no

seguía todo lo que estaba de moda, sino únicamente lo que creía que iba de acuerdo con

ella" afirma con los ojos húmedos y la voz quebrantada.

Con emoción Evangelina recibe de su hija Adriana un disco de larga duración en

acetato, del grupo Fresas con Crema, en la portada aparecen los integrantes del grupo de

música pop vestidos con pantalones de mezclilla suéteres y chamarras, atrás de esa colorida

portada aparecen los títulos de las canciones, de las cuales la que estuvo sonando mucho

tiempo en las estaciones de radio era "Cómo no quererte a ti" y señala: "mira, este disco

Marigely lo compró, estaba alucinada con este grupo, en ese entonces ella tenía quince

años" mientras lo sostiene su mirada se centra en la portada del disco y relata que hubo

también otros grupos como Timbiriche y Flans que le gustaban a su hija, en ese momento

interviene Adriana Tamés para recordar que la música de protesta también estaba dentro de

sus gustos, "a Marigely le gustaba Pablo Milanés, Silvio Rodríguez, entre otros del mismo

género" comenta mientras guarda el disco de plástico negro.

Por aquellos años del recuerdo, se danduros enfrentamientos entre los aspirantes a

candidatos del PRl por la presidencia de la República, en 1987 se da a conocer al sucesor,

Carlos Salinas de Gortari, de la Secretaría de Programación y Presupuesto, quien se dice

amañó las cuentas al entonces Presidente de la República, Miguel de la Madrid, para que
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parecieran en buenas condiciones, infló artificialmente el tipo de cambio, la bolsa de

valores, y las expectativas económicas, todo esto con el objetivo de lograr la candidatura.

La mayoría de la opinión pública apostaba por Alfredo Del Mazo y Manuel Bartlet, pero

este último fue poco favorecido por la sombra del asesinato del periodista Manuel

Buendía, ya que se le vinculaba por su estrecha relación con el presunto autor intelectual de

ese asesinato, José Antonio Zorrilla titular de la entonces Direccíón Federal de Seguridad.

En 1988 comenzaron entonces las campañas electorales, Carlos Salinas de Gortari

por el Partido de la Revolución Institucional (PRI), Manuel Clouthier del Partido Acción

Nacional (PAN) YCuauhtémoc Cárdenas por el Frente Democrático Nacional (FDN) quíen

apenas un año antes se había separado del partido tricolor junto con Porfirio Muñoz Ledo.

Durante esas agitadas campañas electorales, Salinas de Gortari tuvo una campaña gris,

donde sobresalió la mala organización que tenía el candidato con sus colaboradores más

cercanos e importantes; en cambio, Cárdenas empieza a tener carisma y acercamiento con

la gente, sobre todo con las clases bajas y medias bajas del país, en tanto que, Manuel

Clouthier, mejor conocido por todos sus seguidores como Maquío, iba tomando fuerza

conforme se acercaba la elección. El domingo 12 de junio de ese año, el PAN llevó a cabo

"la cadena humana por la insurgencia" que logró reunir a más de 100 mil panistas para

entrelazar las manos sobre avenida Insurgentes.'

En este contexto Marigely conoce a César Villafán Jararnillo, ya que trabajaron

juntos en la campaña de Manuel Clouthier, "yo tendría 18 y ella unos 15 años, durante la

campaña de Maquío, la amistad que ella y yo teníamos provenía principalmente de

compartir principios, ideales, compartir una profunda vocación democrática", así recuerda

César a la que a partir de ese momento se convirtiera en una de sus grandes amistades, "ella

era muy exigente, muy responsable, si ella pedía honestidad era porque ella estaba dando

honestidad, eso la colocó en una posición muy respetable dentro del Ayuntamiento, dentro

de sus amistades y dentro del propio partido" .

A través del celular es como localizo a César Villafán, quien durante la

administración 2000-2003 ocupó el puesto de Subdirector adscrito a la Secretaría del

I CASTAÑEDA, Jorge." La Herencia. Antologíade la sucesiónpresidencial en México, ExtraAlfaguarn,
México, 1999.p413-415
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Ayuntamiento, a parte de ser el mejor amigo de Marigely . Acordamos vernos en el

restaurante Vips de Las Alamedas, a las 12:00 del día, me informa que irá vestido de

camisa blanca y pantalón oscuro, por mi parte siempre visto mezclilla. En mi afán por ser

puntual llego 15 minutos antes de lo acordado, bajo del micro que a esa hora ya no va tan

apretado, la hora de la entrada de la escuela y el trabajo ha pasado y pienso que es un día

tranquilo, sin tanta gente, pero para mi sorpresa al llegar al restaurante veo un lleno total,

me recibe un joven que viste traje gris, corbata del mismo color a rayas y camisa blanca,

porta un gafete en la solapa de su saco, quien me invita a pasar, pero al ver la hora le

comento que mejor espero en la antesala.

La sala es un pequeño espacio con paredes de cristales, donde hay dos macetas

grandes, un sillón color beige, una mesa con mantel blanco y otro cubre mantel en cuadros

rojos y azules, sobre la mesa hay dos desayunos, mientras espero oigo demasiado bullicio,

niños llorando y el chocar de los platos, frente a mí tengo la caja, la señorita que recibe el

dinero y las tarjetas viste uniforme que consta de: falda azul con blusa manga corta a rayas,

y como si fuera una norma todas tienen el cabello corto, sobre el mostrador hay libros,

periódicos,revistas y discos, y una vitrina con peluches.

En ese momento entran 3 elementos de la empresa COMETRA, vestidos con

pantalón café, camisa beige, chaleco antibalas, de cabello negro, tez morena y un gesto

duro en sus rostros, entran con una postura firme, viendo para todos lados, portan su rifle

con orgullo, a su entrada se hace un segundo de silencio, la mirada se concentra en la

espectacularentrada de ellos, para luego continuar comiendo y platicando, ellos en cambio,

continúancon su labor, no tardan más de 3 minutos y salen del lugar, afuera se escucha un

carro que frena y en volumen alto se oye una canción de Panteón Rococó, llamada "La

carencia":

...Porla mañanayo me levanto, no me dan ganas de ir a trabajar,

Subo a la combivoy observando que toda la gente comienzaa pasar

Porla avenidava circulando el alma obrerade mi ciudad

Quesiempre está trabajando y su descansolo ocupapara soñar

Después de 8 horasde andar laborando. desesperanza se siente en el hogar

Pues con lafriega que vive a diarioya no alcanzapa' progresar
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y así han pasado decenas de años

Pues en un mundo globalizado

La gente pobre no tiene lugar

La carencia arriba , los salarios abajo

Con lo que gano en esta empresa no lile alcanza pa ' tragar

Es el preámbulo perfecto para una entrevista, donde el tema es el asesinato de una

joven que siempre luchó por erradicar la corrupción, personas entran y salen del

restaurante, no pierdo de vista a quienes visten camisa blanca, pero cuando escucho sus

voces me doy cuenta que no es a quien espero, pasadas las 12:00 del día entra César

Villafán, viste playera blanca con cuello de tortuga, un traje gris oscuro en gabardina, lentes

oscuros que los levanta de su rostro y sostiene después sobre su cabeza, zapatos negros bien

lustrados, dos esclavas de plata cubre su muñeca izquierda, él es quien se acerca a mí para

preguntarme "¿Lourdes?", inmediatamente me levanto para saludarnos, nos acercamos al

joven que amablemente nos conduce hasta una mesa, pareciera ser el lugar mas ruidoso

para llevar a cabo una entrevista, luego de acomodamos sobre esos sillones, que al igual

que todos los demás son de color chedrón y flores guindas, una señorita se acerca a

nosotros para entregamos el menú, el cual regresamos inmediatamente para sólo pedir café

para él y jugo para mí, nos sentamos cerca del cristal como queriendo escapar del ruido,

pero es imposible huir de él, hablamos en voz alta, él sonríe y promete hablar fuerte y cerca

de mi grabadora que ya he colocado frente a él.

Sus ojos verdes, cabello café claro, su piel muy blanca y su buen vestir me hace

pensar que estoy con un niño bien, pero todo lo contrario es la persona más amable y

agradable, coloca sus manos velludas sobre la mesa, comienza a jugar con la azucarera que

ha puesto la señorita, para luego recordar a su amiga como una de las personas más

exigentes que haya conocido, la chica de los 9 y 10, cuenta una anécdota, en la que cuando

estaban en la campaña de Pedro Tamés, en 1990, ella sacó un 8 "estaba histérica, se exigía

mucho a sí misma, y al mismo tiempo exigía a los demás, había personas que no daban eso

y chocaba con ellas, y como todo se generó enemistades y profundas amistades".

Al recordar a su amiga exigente y obsesiva sonríe, me hace sentir en confianza, es

una plática amena, y me hace sentir su amiga. Se remonta en la época en que estuvieron

30

Neevia docConverter 5.1



tanto Marigely como él trabajando en la campaña de Antonio Domínguez, dicha campaña

la coordinaba oficialmente Ornar Muñoz, pero quien en realidad la llevaba era Daniel

García, quien ya había trabajado desde administraciones priístas, con el ex edil de Atizapán.

Luis Felipe Puente, fungió como Subdirector de Normatividad; luego se adhirió a la

campaña del panista Carlos Madrazo Limón, período en el que obtiene su militancia

blanquiazul, donde se desempeñó como asesor del ex alcalde.

Luego de que el Partido Acción Nacional en Atizapán lograra su primer triunfo en

ese municipio, Daniel García se convierte en el Secretario Particular del alcalde Carlos

Madrazo para la administración 1997-2000. A finales de 1999 el Partido Acción Nacional

da a conocer al que sería su próximo candidato a la presidencia municipal, Antonio

Domínguez y a su campaña se adhiere García, como director de Estructura Electoral.

Antonio Domínguez es el candidato por el Partido Acción Nacional para contender por la Presidencia Municipal

de Atizapán, en las elecciones del año 2000.

César VilIafán con un gesto de molestia y tomando el café que ya le sirvieron

comenta que la campaña de Antonio Domínguez en Atizapán parecía más priísta que

blanquiazul, ya que en ese tiempo se empezaron a repartir miles de despensas y regalos

durante los actos de proselitismo que realizaron en las diferentes colonias del municipio,
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"yo creo que ella ya había visto algo que no le había agradado en campaña, porque me dijo :

-mira, ahorita vamos a dejar a este cabrón pero deja que entre y ahí de él que se quiera salir

un centímetro del marco legal- yo veía cómo fluía demasiado dinero , para empezar el PAN

por lo menos aquí en Atizapán nunca habíamos hecho campañas ni onerosas, ni de gastos

excesivos, porque aparte nunca tuvimos ese dinero y aunque lo tuviéramos nunca había

sido nuestro estilo", remata enojado "yo le decía a Toño me interesa que quedes como

presidente municipal , me interesa que quede el PAN pero sobre todo me interesa que

permanezca el PAN Y tú le estás haciendo un grave daño al partido".

Banderines , gorras, playeras y despensas eran los obsequios que se daban a la gente

que asistía a los actos de campaña, un sonido sofisticado amenizaba el evento donde

también se presentaban espectáculos, un gran número de asistentes se reunía en el

Deportivo del Teatro Zaragoza, recuerdo el acto proselitista que cubrí como reportera para

un medio local, entonces salía aíroso Antonio Domínguez, candidato a la presidencia

municipal , Eduardo Amal, candidato a diputado local, acompañados por el entonces alcalde

Carlos Madrazo Limón, parecía una pasarela pues los tres eran fornidos , altos y atractivos ,

más que acto prosel itista parecía la presentac ión de algún grupo de moda , donde se

escuchaban a jovencitas y a otras ya no tanto, gritaban los nombres de ellos y de fondo se

escuchaba al grupo Yaguarú cantando a ritmo de cumbia la canción de moda:

... Si con volvertea mirar

Tansólo con vertepasaaaaar

Estoymuriendo de dooooolor,

Estoysufriendomásy más

Daríami vidapor tener

Tu amortan sóoooolo una vez más

cómomepides queya no te busque

y te deje en paz...

"Cuando llegó Antonio Domínguez eran miles de despensas las que se almacenaban

.y se repartían, yo le decía que no era necesario porque las encuestas nos favorecían, además

de meterse en tres graves problemas: encarece el voto y ese es un mal antecedente para la

próxima elección; rebasar el tope de campaña y meter en una bronca al partido para
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comprobar los gastos" señaló que el entonces candidato estaba haciendo una campaña al

estilo de Daniel García, quien se encargaba de juntar el dinero, decía qué había que hacer,

además de poner a dos personas a su cargo para la contratación de grupos, eventos y

espectáculos. como el grupo Yaguarú que son muy caros, enfatiza César alzando más la

voz. no porque no lo escuchara, sino de enojo y moviendo la cuchara de su café.

En ese año 2000 de campañas electorales, Marigely al igual que César se

molestaban por los excesos de Antonio Domínguez, asesorado por Daniel Garc ía, ellos

preferían los actos culturales que beneficiaran ~fectivamente a las comunidades pero

siempre fueron frenados por el candidato: "Toño procuraba tener a Marigely como que a

distancia, y ella por naturaleza siempre queria estar dentro de la jugada y tomar decisiones,

me dijo: -vamos dejándolo, pero entrando a la administración yo soy regidora, él es

presidente municipal, y entonces yo tengo una autoridad y él tiene la suya, pero en níngún

momento voy a permitir que se aparte un centímetro de la ley".

El 2 de Julio de 2000 el PAN gana las elecciones en Atizapán y Antonio

Domínguez es el nuevo presidente municipal para la administración 2000-2003, María de

los Ángeles Tamés se convierte en regidora, quien a partir de ese momento presidió La

Comisión de Reglamentación, fue vocal de las comisiones de Gobierno y Fortalecimiento

Municipal y Planeación y secretaria de las Comisiones de Turismo y Asuntos para La

Juventud, Desarrollo Económico y Desarrollo Urbano.

33

Neevia docConverter 5.1



Los años felices: Vicente Fox y Antonio Domínguez hacen la "V" de la victoria luego del triunfo en el 2000.

Tras las actitudes de Antonio Domínguez en la campaña, Marigely nunca perdió de

vista al nuevo alcalde , "ella le había puesto un marcaje personal porque Antonio desde mi

punto de vista, el cual compartía con ella, era que perdió el rumbo, lamentablemente

Antonio se hizo de amistades muy negativas, que a final de cuentas llegaron a tomar el

control de la administración y Marigely estaba empeñada tácitamente en que la

administración se llevara en completa honestidad, a mí me comentó de las irregularidades

por parte de Antonio , por parte de algunas direcciones, especialmente la Dirección de

Administración" .

La gente comienza a irse, el restaurante empieza a quedarse solo y el ruido ha

bajado considerablemente, no así el golpeteo de los platos, y el cuchicheo de los

empleados, quienes caminan de un lado a otro con charolas, ahora lo interrogo sobre el

recuerdo que más tiene presente de su amiga, después de hacer una pausa larga, junta las

manos y luego las separa para explicar que la dividiría en dos: la amiga y la funcionaria,

señala que como amiga era como más le gustaba, ya que de funcionaria era tan exigente

que era hasta chocosa, la recuerda como una persona sensible, pero muy firme, lo cual

·siempre le causó admiración y respeto, además de recordarla como "La Chaparrita", como

la llamaban.
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CAPÍTULO 2

LA NOCHE DEL CRIMEN
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2.1 CRÓNICA DEL ASESINATO

"La muerte de un hijo los padres no la podemos entender, yo creo que lo peor que le

puede pasar a los padres es enterrar a sus hijos, es algo antinatural, siempre pensamos que

los hijos nos van a enterrar a nosotros", con la voz entrecortada y mirando hacia una

ventana de su oficina que se dirige hacia la calle, moviendo las manos, como buscando una

respuesta en el aire del por qué la vida nos trae sorpresas de este tipo, Pedro Tamés habla

sobre la pérdida más grande que hatenido. Con ese carácter fuerte, las expresiones duras en

su rostro, la voz se quiebra y los ojos se inundan de lágrimas al recordar el artero crimen

contra su hija.

Vestidos de negro, a bordo de un automóvil esperaban los asesinos a su víctima, la

noche fria y húmeda de ese 5 de septiembre, Marigely vestía pantalón y chaleco azul

marino, blusa blanca, una mascada y zapatillas, el cabello lucía suelto, bajó de su auto para

abrir las rejas de su casa, uno de ellos se acercó y le disparó en 5 ocasiones, las

detonaciones se escucharon en la calle poco transitada, el recuerdo de ese momento en que

perdieron a una de sus hijas vuelve a sus mentes como algo desgarrador, Evangelina y

Pedro evocan esos minutos en que los sueños de una hija se esfumaron en segundos.

Sé que la pregunta que haré va a mover aún muchas cosas en Evangelina, sin

embargo, por más que he esperado el momento oportuno, no llega, la tranquilidad en

nuestra conversación ha sido esporádica, así que no dudo en dejarla salir, ¿cuál fue la

primera impresión al saber la noticia? Su reacción sorpresivamente es tranquila, limpia

nuevamente sus ojos, para contarme que ella trabajaba en el DIF como directora, mientras

que su hija en el Ayuntamiento. Esa tarde Evangelina llegó a comer a su casa y estaba muy

molesta por cuestiones de trabajo, donde a veces no obtenía los resultados esperados para

algún programa, Marigely escuchaba a su mamá y le decía que no se presionara, y la

empezó a apapachar, con las manos se toma el pelo y explica al mismo tiempo que para su

hija apapacharla era sacarle las canas que sobresalían de ese pelo negro que ella tiene, ya

tenían rato platicando cuando Evangelina se acordó que tenía una junta y por lo tanto tenía
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que regresar al trabajo, "ella me dijo: -no te vayas, ahorita te voy a apapachar, tengo

muchas ganas de estar contigo-, me dieron las 6 de la tarde y yo me tenía que ir, me dijo: ­

bueno, pero te vienes pronto, porque ahora me toca a mí", sólo que ese momento nunca

llegó.

Como habían acordado, Evangelina atendió rápidamente el asunto de la reunión en

su trabajo y se dispuso inmediatamente a regresarse a su casa, ella imaginaba que iba a

encontrar a su hija para que ahora ella le contara las penas que traía cargando, además de

que Marigely le había comentado que traía una ~ña enterrada y llegaría temprano para

sacarla "llegué, me quité los zapatos y estaba leyendo unos documentos, era 5 de

septiembre y ya empezaban a tronar cohetes, pero oí un grito, le gritó a su padre, en eso yo

me asomé y la veo que está tirada y me bajé corriendo, yo la agarré y le decía: ¿qué tienes

Marigely? En esos segundos que se le iba la vida a su hija, Evangelina la abrazó

fuertemente, sintió por última vez la calidez de su cuerpo, tuvo frente a ella a ese ser que

amó desde que nació, de la que siempre se sintió orgullosa, su fiel compañera de trabajo,

su confidente y su amiga, ese ser al que le dio vida y que ahora no entendía qué le pasaba,

por qué no respondía a su voz. Después de esos segundos Evangelina asegura no saber qué

pasó después, los vecinos fueron los que llamaron al señor Pedro para avisarle, ya que ella

había perdido el conocimiento.

Después de un par de horas, cuando Evangelina recobró el conocimiento, el señor

Pedro ya había llegado a la casa y al preguntar por su hija, sólo le decían que estaba grave

pero no le querian decir efectivamente qué había pasado. Fue hasta el día siguiente cuando

se enteró lo que había ocurrido, no podía dar crédito a la noticia, no entendía por qué la

habían matado, ya que el carro y todas sus pertenencias se encontraban ahí. Después de

cinco días el procurador le explicó lo ocurrido y le pidió que informara todo lo

relacionado a su hija, los pendientes que ella tenía, las personas con las que ella tenía

problemas "tenía muchos, todas las noches nos poníamos a platicar y su padre lo sabía

todo".

Por su parte, el señor Pedro Tamés también relata, aunque de manera más breve, lo

acontecido ese día, su rostro se toma un poco nostálgico y la mirada se concentra en el

escritorio, para volver los ojos a las fotos de su hija, cuando le cuestiono: ¿Dónde se
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encontraba cuando le dieron la noticia? Tajante contesta: "en Notimex". ¿Quién se lo dijo?

"Una vecina, pero no me dijo qué había pasado, nada más me habló y me dijo, urge que te

vengas algo pasó con Marigely, hice hora y medía, a las 8 de la noche del miércoles, tardé

mucho en llegar, pero yo ya sabía lo que había pasado".

El asesinato ocurre a las 8 de la noche entonces cuando salió del ayuntamiento ¿se

dispusieron a revisar sus archivos? Las manos de Pedro Tamés siguen expresándose ahora

sobre el escritorio para después apagar el único cigarro que fumó durante toda nuestra

conversación y explicar: "como a las 8 de la noche bajaron a los archivos, o sea, pudo ser

un poco antes o un poco después del asesinato pero era gente que ya sabía".

El ambiente de fiesta que se percibe en el restaurante contrasta con el tema del que

platica, con una mirada de nostalgia César VilIafán, recuerda que el día en que falleció su

amiga, él todavía estaba en su oficina trabajando cuando le llamó otra regidora, Virginia

Ruíz, para darle la noticia, a la que él se resistía a creer, de inmediato se trasladó a la casa

de la Familia Tamés y al llegar se encontró una ambulancia, una camilla en la que

depositaron a Marigely, y mucha gente alrededor asombrados por lo acontecido.

Eran exactamente las 8 con 5 minutos de la noche, de ese miércoles 5 de septiembre

cuando los 3 hombres acabaron con la vida de la regidora, al escucharse las detonaciones,

además de la señora Evangelina quien se presume todavía la encontró por unos segundos

con vida, ya que realmente Marigely falleció a las 8 con 7 minutos, los vecinos también se

asomaron y vieron a los asesinos, vestidos de negro, huir corriendo.

La casa de la Familia Tamés fue invadida por los automóviles de los agentes del

Ministerio Público, la noche fria y húmeda fue iluminada por las luces de las ambulancias,

el silencio se rompió con el sonido de las sirenas, se percibían los cuchicheos de los

funcionarios de la alcaldía, vecinos y curiosos, que impactados por la noticia hacían

referencia de la vida tranquila de la funcionaria, la zona fue acordonada donde los peritos

hacían su trabajo, ahí encontraron 8 casquillos de calibre .380 y tres ojivas que no dieron

.en el blanco. A las 9 y media de la noche el cuerpo sin vida de Marigely fue levantado por

el Servicio Médico Forense para realizar la necropsia, donde al filo de la media noche la

Procuraduría General de Justicia del Estado de México informó que su muerte se debió a
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los 5 impactos que recibió en el tórax. Desde un principio descartó que el móvil del crimen

haya sido el asalto y determinó que se trataba de un atentado directo .

Por su parte, la Policía Municipal en conjunto con la Policía Judicial y Estatal, poco

después de ocurrido el asesinato pero demasiado tarde para encontrar a los verdaderos

asesinos, comenzó la búsqueda por la zona, en un operativo en el que emplearon más de 30

patrullas, las sirenas de las unidades ensordecían las avenidas transitadas, que a pesar de ser

miércoles el tráfico a esa hora desquiciaba todas las arterias del municipio, a las 8 con 30

minutos, se reportó la detención de 3 sospecho~os, a quienes se les realizaron varias

pruebas y luego de no encontrarles nada fueron puestos en libertad al otro día, a las 10 con

30 minutos de la mañana. Además la policía de la localidad, luego de ocurrido el crimen,

destinó patrullas para proteger al resto del cuerpo edilicio, quienes se encontraban

impactados al ver a su compañera tirada en el suelo... ya sin vida.

En la madrugada, aproximadamente a las 3 y media, en esa noche fria y húmeda el

dolor invadió a la Familia Tamés luego de recibir el cadáver de Marigely, que había

perdido ya la calidez del cuerpo, rígidas sus manos, que acariciaba su padre continuamente

para aferrarse a no creer lo que estaba pasando, tras el papeleo que se hace en el Médico

Forense se deja la vida misma, por unos segundos recuerda a ese ser que llegó a sus manos

recién nacida, sus primeros pasos, sus primeras palabras, los bailes españoles que tanto le

gustaban a sus padres, los primeros logros de una vida académica ejemplar, la niña y luego

la adolescente de los diplomas, la joven exigente y la funcionaria que no dejaria que nada ni

nadie se saliera del marco legal, todo eso se esfumó en los minutos en que sus asesinos

rociaron sobre su cuerpo 5 impactos de bala.

Luego de recibir el cuerpo de su hija, los familiares se trasladaron a la Funeraria

Gayosso, ubicado en la avenida Santa Mónica, a donde acudieron las personas más

allegadas a la familia, así como amigos y vecinos. En tanto que, en el Ayuntamiento, en una

sesión que duró alrededor de 40 minutos, los síndicos y regidores ofrendaron un minuto de

aplausos para su compañera asesinada, y al término de la misma, todos los funcionarios,

incluidos el Presidente Municipal, Antonio Domínguez Zambrano y los directores de las
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diversas áreas de la alcaldía, se trasladaron a la funeraria para velar a Marigely, para

después dirigirse al Panteón Español donde fue cremada a las 2 de la tarde. 2

La mirada de Evangelina se centra nuevamente en el escrito rio, en la piel oscura, en

esa oscuridad en la que se sumergió después del asesinato de su hija, en la oscuridad de la

noche fría y húmeda en que perdió a su Marigely, en la oscuridad de las interrogantes de!

por qué la mataron, "en ese momento te juro que tuve muchos problemas psicológicos ,

estás enojada con la vida, te juro que yo iba por inercia a la misa, porque me decían que era

por Marigely, pero cuando rezaban e! padre nuestro yo decía hágase tu voluntad, ¡Pues

no!", hace un gesto de rebeldía, la primera expresión de inconformidad ante la vida que le

ha arrebatado a su apoyo más grande, cierra e! puño y lo deja caer sobre su escritorio , no lo

golpea, tan sólo es otra expresión de inconformidad, "la verdad yo estaba negada a siquiera

salir de mi casa, no me hacían salir, duré 7 meses que me encerré, no quería saber ni que

tenía que comer, para mí había acabado todo, y tenía otra hija embarazada, un nieto y su

marido", reconoce que el cariño de su familia y de la gente que se acercó fue lo que ayudó

para poder superar su pena.

2.2 ADIÓS A LOS SUEÑOS DE UNA LUCHADORA

Después de la tormenta se dice que viene la calma, no fue así para la Familia

Tarnés, sobre todo para sus padres, que al regresar a esa casa llena de recuerdos de su hija

se tuvieron que enfrentar a no estar más con ella, abrir esa recámara que quedó igual desde

el día de su muerte, mirar sus cosas y saber que ya nunca nadie ocuparía la ropa, zapatos y

objetos personales que dejó. Ya nadie leería los libros que quedaron pendientes en ese buró,

cerca de su cama, realmente lo dificil venía ahora que con el pasar de los días, se constata la

pérdida de nuestro ser amado .

Las lágrimas cubren nuevamente el rostro de Evangelina, si el dolor tuviera nombre

se llamaría Eva, pienso por un segundo, al ver esa imagen de ella cabizbaja, tratando de

frenar el llanto que es incontenible, aún así prosigue , con los sueños que ya no logró en esta

vida su hija, "ella murió en septiembre y pensaba casarse en marzo con Gonzalo Alarcón,

quería ser notario y seguir en la política, ella me dijo: un día voy a ser como tú, voy a ser

2RAMÍREZ, Patricia, "Hora por Hora", Reforma, Sección Estados, México, 7 de septiembre 2002 , p. JI.
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senadora o diputada federal, qué te gustaría mamá". Los labios permanecen temblando, los

ojos completamente humedecidos, el maquillaje se ha ido de su rostro, se enjuagó su cara

con el llanto continuo.

De igual forma, el señor Pedro, al evocar un pensamiento sobre la muerte de su hija,

los ojos no resisten ponerse rojos. la voz aunque gruesa, deja ver que el llanto está próximo

a expresarse, sin embargo hace un esfuerzo para tomar aliento, recuperarse y contar una

experiencia que vivió, antes de la muerte de su hija, en Brasil, se encontraba con un amigo,

quien a su vez tenia un amigo que acababa de perder a su hijo en un accidente y le dijo: "En

Brasil, nosotros decimos que el hijo que pierde a los padres son huérfanos, el esposo o

esposa que pierde a su pareja son viudos, pero al que pierde un hijo no hay palabras", esta

frase se quedó muy grabada en su memoria, mientras contaba esta pequeña historia, miraba

sus manos que estaban apoyadas en el escritorio, sus ojos volteaban a ver constantemente

las fotos de su hija y concluye: "yo siento que es lo peor que a alguien le puede pasary más

en las circunstancias en las que murió Marigely, o sea, no fue producto de una enfermedad,

no fue algo natural, no fue un accidente, fue una muerte intencional a una chamaca que

tenía 27 años, que su único pecado era haber pedido justicia".

César Villafán, por su parte, relata su primera sensación al ver a su amiga en la

camilla, antes de que la subíeran a la ambulancia,"mi primera sensación fue un dolor

inmenso, un dolor de incredulidad, un dolor de coraje, un dolor de saber que no trataron

sólo de matar a una persona, sino de acallar un principio de pureza, de honestidad, y eso me

molestaba, me dolía mucho" enfatiza César, hace una pausa larga, luego cierra el puño para

llevarlo hacia su pecho.

Esa noche que parecía más larga que otras para los familiares de la regidora, fue la

última noche para Marigely, en la que Villafán recuerda que también a la casa de los Tamés

Pérez llegó el alcalde con cara de sorprendido por el asesinato y César todavía con rabia le

comentó "si tratan de matar los principios y los ideales que buscaba Marigely, con esto no

lo van a lograr porque tendrían que matar a mucha gente", por respuesta sólo tuvo un "por

supuesto".
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CAPÍTULO 3

TRAS EL ASESINO
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3.1 NI CRIMEN PASIONAL, NI SECUESTRO, NI ROBO

Luego de ocurrido el crimen, la Procuraduría General de Justicia del Estado de

México (PGJEM), hizo saber a la opinión pública, que en el asesinato de la regidora se

descartaba como motivo el robo o secuestro, ya que el auto y sus pertenencias fueron

encontrados en el mismo lugar de los hechos, así como el cuerpo de la difunta no

presentaba huellas de forcejeo por resistirse a ser secuestrada, inmediatamente como línea

de investigación a seguir era el atentado .

Al otro día del asesinato, el Partido de la Revolución Democrática ofreció una

conferencia de Prensa, donde su Secretario General en Atizapán de Zaragoza, Eduardo

Acosta, el regidor por el mismo partido, Efraín Medina, y el vocero de este instituto a nivel

estatal , Tomás Cruz, informaron que al morir Marigely había participado en 24 asuntos

relacionados con Desarrollo Urbano y 10 de Reglamentación aún sin resolver. Entre los

primeros, están el equipamiento exigido a Inmobiliaria de Valle Escondido, la cual era

fraccionadora en la Zona Esmeralda, y asuntos normativos sobre el desarrollo habitacional

de Prado Largo, ubicado en la misma región. Tomás Cruz añadió que la víctima siempre

mantuvo una posición encontrada con las fraccionadoras que trabajaban al poniente de

Atizapán , concretamente en la Zona Esmeralda. Se opuso frecuentemente al crecimiento de

áreas habitacionales, comerciales e industriales, fuera por la autorización de más

desarrollos o por el cambio de uso de suelo. Se hablaba de másde 25 mil casas proyectadas .

y el aumento de la zona comercial, que eran miles de millones de pesos, aseguraron en ese

entonces.'

El Señor Pedro Tamés trabajó en conjunto con la Procuraduría mexiquense para

informar de todos los pendientes que tenía su hija en el Ayuntamiento y poder esclarecer el

crimen de su hija. En contraste, en el Ayuntamiento, el Secretario General, Gerardo Cortés,

informaba que el asesinato de la regidora no tenía nada que ver con su labor como

1 PADGETT, Humberto, "Exigen esclarecer homicidio", Refonna, Sección Estados, México 8 de septiembre
2001.p.18
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funcionaria, ya que los asuntos que se ventilaban en cabildo no eran motivo para cometer el

crimen."

Durante la entrevista realizada a la señora Evangelina, se lleva las manos a la cara,

mira nuevamente hacia el techo, reacciona inmediatamente cuando le pregunto: ¿quién es la

primera persona que sospecha del asesinato? No tarda nada en contestar: "Daniel García, no

tenia otra gente", se acomoda un poco el pelo que le cubre la mitad de su rostro, se

acomoda en su silla-confesionario-diván, me mira de frente y cuenta que sus sospechas se

hicieron evidentes cuando les llegó un anónimo donde decía que el crimen lo habían

planeado Antonio Domínguez, el secretario del Ayuntamiento Gerardo Cortés y Daniel

García , "ahí se me cayó el mundo" expresa Evangelina con las manos primero hacia arriba

y luego hacia abajo, no podía creer que un panista como Antonio Domínguez, a quien

conoció en el Comité municipal de Atizapán de Zaragoza, como Presidente del partido,

haya sido el autor intelectual del crimen de su hija, "me llevé una decepción, yo decía

¿cómo siendo panista?, ella lo presentó, logró que la gente votara ese día ( el 2 de julio de

2000 para las elecciones de Presidente Municipal) porque el discurso en la invitación era de

Marigely".

Por su parte, Pedro Tamés vinculó directamente al alcalde "al principio me resistí a

pensarlo pero no lo descartaba, después vi una reacción de Antonio Domínguez que no me

gustó nada , porque esa noche le dije: -quiero que en estos momentos sellen todos los­

archivos de Marigely de su oficina-, e hizo una reacción de decir tú qué sabes, entonces no

le quedó otra más que agarrar el teléfono, pero yo ya me había enterado de que a las 8:00 de

la noche habían estado esculcando el escritorio y el archivo de Marigely".

César Villafán evoca a su amiga con nostalgia pero sólo dura unos minutos para

después con firmeza, todavía con el puño cerrado pero ahora sobre la mesa, señala que la

persona en quien pensó primero que pudo llevar a cabo tan artero crimen, fue Daniel

García, pues lo recuerda desde la campaña de Carlos Madrazo Limón como "un barbaján

al que nunca le tembló la mano , cuando una persona no tiene escrúpulos es capaz de

cualquier cosa, su precio es más alcanzable que una persona que sí los tiene".

4 VENTURA, Iván, "Mantienen en Atizapán hermetismo por muerte",~Sección Estados, México 12
de septiembre de 200 l . p.16.
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Luego de que Marigely iniciara sus funciones como regidora nunca perdió de vista a

Antonio Domínguez, por ello estuvo pendiente de todo lo que acontecía dentro del

Ayuntamiento, todas las anomalías se las exponía a su padre, así lo recuerda Evangelina.

Con nostalgia todavía tiene presentes las noches en que llegaban los tres de trabajar y

compartían sus problemas en la mesa del comedor, a la hora de la cena, "papá, le decía,

tengo un expediente, revísalo y dime en qué esta bien o en qué está mal y susténtamelo, en

el ayuntamiento están extorsionando, ella daba nombres y todo" señaló que pese a que

ambos le advertían a su hija el peligro que estaba corriendo, ella continuó con las

investigaciones que la llevaron a la muerte.

Con la voz más clara, las manos de Evangelina permanecen sobre el escritorio

jugueteando con los pedazos de piel que lo recubren, recuerda que además, Marigely

también sabía de las extorsiones que realizaba Daniel García, secretario partícular del

presidente, quien a nombre del ayuntamiento se dedicaba a sacar dinero a distintos

empresarios para dejar que funcionaran sus empresas, uno de estos empresarios se

comunicó con la regidora para informarle que en ese momento tenía en su oficina a Daniel

García pidiéndole dinero, la funcionaria se encontraba en sesión de cabildo, se levantó de

su lugar y le pasó el teléfono al presidente para decirle que Daniel García estaba

extorsionando a un empresario, al alcalde no le quedó otra más que decirle que no entregara

el dinero y que denunciara el hecho. Marigely no paró ahí las cosas, sino que le dio

continuidad a la extorsión, posteriormente promovió el despido de García en cabildo, con

apoyo de sus compañeros logra sacarlo del municipio, aunque después el ex funcionario

siguió haciendo lo mismo aún estando ya fuera.

Sobre este tema, Pedro Tamés levanta la voz y sin despegar las manos del escritorio,

recuerda que cuando por iniciativa de su hija el Cabildo presiona para que salga Gareía por

los actos de corrupción que se daban en el interior del Ayuntamiento, el alcalde

públicamente y ante el Comité Municipal del PAN, lo defendió. El problema fue que

García al estar fuera del ayuntamiento, se convirtió en el operador de los grandes negocios

de Domínguez. Todos los asuntos relacionados con Desarrollo Urbano y Obras Públicas

pasaban por una oficina que tenía en ese entonces el ex secretario particular del alcalde en

Paseos de Atizapán. No se podía sacar una licencia para poner un negocio, no se podía
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construir, si no pasaba por sus manos. "De que el alcalde tenía absoluto conocimiento de

los negocios turbios de García es total y claro" remata exaltado.

En aquel restaurante, a lo lejos de nuestra mesa se escuchan las mañanitas y a un

niño llorando a todo pulmón, sin embargo, los adultos continúan el festejo y tras la canción

de felicitaciones aplauden irrefrenablemente, hace una pausa César Villafán para que

terminen su festejo y continuar con los recuerdos de aquella administración que estuvo

plagada de corruptelas, pues menciona que las direcciones también tenían un precio, ya que

cualquier persona que deseaba llegar a alguna dirección no lo hacía por méritos propios,

sino que tenía que pagar cierta cantidad mensual, así como era de todos conocido y

comprobado que Daniel García pedía dinero a empresarios a nombre del ayuntamiento para

Antonio Domínguez.

Uno de los expedientes que el señor Tamés tenía conocimiento era el asunto de La

Bodega de La Cervecería Corona, la cual está ubicada en la colonia San Juan Bosco, en el

municipio de Atizapán, Marigely investigó que había irregularidades en el uso de suelo, así

como en el contrato celebrado para su construcción. El 6 de marzo de 2002 (6 meses

después del asesinato) Pedro Tamés señaló que el ayuntamiento celebró un convenio ilegal

que firmó el director de Desarrollo Urbano, Cuauhtémoc Rodríguez, en el cual la pena

convencional no estaba clara, pero que además excedió sus funciones, porque tenía

facultades para celebrar convenios, pero no para cambiar el uso de suelo. La regidora

asesinada hizo comparecer, en ese entonces, a Rodríguez ante cabildo, por ello, durante las

investigaciones Pedro Tamés solicitaba que se llevaran ante el Ministerio Público a

Cuauhtémoc Rodríguez, porque los regidores decidieron que se debía parar la obra y

Desarrollo Urbano no la paró y se termina mediante la firma de un convenio ilegal; además

de que siendo una obra de alto impacto, necesitaba la autorización del Gobierno del

Estado.s

Por su parte, César Villafán, Ahora con las manos sobre su rostro se remonta a esa

época en la que él trabajó como subdirector adscrito a La Secretaría del Ayuntamiento,

-recuerda el problema sobre el permiso a la industria cervecera "La Corona", "había una

5 VENTURA, Iván, " Incautan bodega cervecera" , Refonnª, Sección Estados, México 7 de marzo de 2002. P

46

Neevia docConverter 5.1



situación irregular en el otorgamiento de los permisos porque es una obra de alto impacto

en una zona donde no puede haber ese tipo de construcciones, entonces el cambio de uso de

suelo, una serie de requerimientos que llevan primero a un análisis muy exhaustivo de la

propia administración" por estas razones explicó que este tipo de permisos llevan más de 3

años porque hay que estudiar el impacto ambiental, el impacto de tránsito. de agua, pero lo

que le resultaba sospechoso era el acercamiento tan fuerte que habia entre Fernando "El

Güero" Castro (dueño de la nave cervecera) con Antonio Domínguez y por supuesto con

Daniel García y prácticamente el entonces alcalde obliga al ayuntamiento a otorgar la

licencia.

La regidora también se percató de las irregularidades que existían en La Dirección

de Administración, donde César Villafán como Pedro Tamés recuerdan lo sucedido en ese

entonces.

César Villafán comenta que los problemas principales en dicha dirección eran las

compras onerosas, con precios que no correspondían a la realidad, compras innecesarias,

compras fantasmas, como por ejemplo, la contratación de una empresa para el servicio de

barrido, "esto se da mucho en gobierno, hay muchas empresas que prestan los nombres para

facturar y la persona le paga a Hacienda y además les da un porcentaje, eso se da en

administraciones evidentemente corruptas, entonces Marigely sí estaba tras ese tipo de

irregularidades", señala en medio del bullicio del restaurante, señoritas van y vienen

cargando charolas repletas de almuerzos.

Además, durante las investigaciones del asesinato de la regidora, el Procurador

Alfonso Navarrete Prida difundió que detectaron un desvío de 30 millones de pesos durante

la auditoría realizada a la administración del entonces alcalde Antonio Domínguez

Zambrano. Por su parte, el regidor Eugenio Ortiz, 16° regidor del Partido del Centro

Democrático (PCD) comentó que en Obras Públicas y Adquisiciones los regidores no

tenían injerencia, y tampoco recibían información de ellas, a pesar de solicitarla en cabildo,

por lo que ahí pudo darse el desvío. El programa "Atizapán ecológico", donde se barrió
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tres veces e! municipio, se debió licitar y no se hizo, pues los trabajos costaron cerca de 2

millones de pesos. 6

Con e! cigarro entre los dedos y moviendo las manos, e! rostro de Pedro Tamés, es

e! de una persona sencilla , ningún anillo ostentoso, ni cadenas de oro forman parte de su

vestimenta, con nostalgia recuerda la última mañana que compartió con su hija" la mañana

de ese miércoles (el día del asesinato) cuando nos estábamos arreglando para írnos a

trabajar, me dijo: "contrataron un servicio de barrido por 3 millones de pesos", le dije en

la noche lo vemos Marige!y, pero eso no tengo n.i qué verlo, ¡eso es mentira!, ningún

municipio contrata un servicio de barrido por ¡3 millones de pesos!, Si tienes atraso en el

barrido metes personal eventual y compras más escobas", contesta un poco alterado.

El rostro del ahora funcionario, cambia completamente a más enérgico, sus

facciones se endurecen y el tono de voz de Pedro Tamés se eleva a mi pregunta: ¿Qué tipo

de irregularidades estaba atendiendo Marigely? " [Pues todas las irregularidades! En

adquisiciones empiezan con que se adjudicaron un contrato, me parece que eran de 600 mil

pesos de maquinaria de construcción para el tiradero de basura, que ni licitaron y se

desaparecieron, después empiezan a hacer licitaciones con "proveedores fantasmas", donde

hacen cuadros comparativos con proveedores que no existen, incluso ella había detectado

ya uno o dos proveedores que como domicilio ¡tenían unos billares!, O sea, no existían para

nada. De ahí fue el asunto del servicio de barrido, pero en medio de todo eso también está

una cierta situación con e! aeropuerto, los aviones aquellos que estaban haciendo vuelos

comerciales cuando e! aeropuerto no era para eso yesos vuelos curiosamente eran para

Michoacán y Guerrero, pero a determinados municipios , con un costo de! boleto creo que

era como 350 pesos ¡más barato que en el camión!".

Efectivamente, aunado al asunto de La Corona y de las compras onerosas con

empresas fantasmas, se encontraba todavía un problema más fuerte: la venta de droga y la

protección de los mandos policíacos a los centros de distribución del narco menudeo, las

llamadas "tienditas", así como de giros negros.

6 VENTURA, Iván, " Desconoce el Congreso desvío de 30 millones", Refo~ Sección Estados, México, 14
de marzo de 2002. p. 8
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La regidora investigó que en el aeropuerto de esa localidad "Jorge Jiménez Cant ú"

que no está diseñado para realizar vuelos comerciales empezó a tener movimientos

constantes con destinos para Michoacán y Guerrero, el aeropuerto era utilizado para traer la

droga de esos estados y después ser distribuida dentro del municipio , a través de

"tienditas" o en antros, posteriormente, durante las investigaciones, La Procuraduría

General de la República (PGR) señaló este aeropuerto como uno de los centros de

operación del cártel de los hermanos Arellano Félix.?

César Villafán, señala que la venta de droga en el municipio fue un problema más

durante la administración de Antonio Domínguez, lo que resultó en ese momento

sospechoso fue que en el aeropuerto de Atizapán, cuyas instalaciones no están adecuadas

para vuelos comerciales, empezó a tener movimiento, sobre todo en la noche, por lo que

presumiblemente por ahí entraba la droga al municipio, de esto también se percató la

regidora e inició investigaciones al respecto, César comenta que lo sospechoso de esta

situación era que Antonio Domínguez viajaba a Morelos en avionetas que le prestaban

"después capturan a este personaje del narcotráfico precisamente en Morelos y tiene

aviones, eran cosas que sin llegar a una conclusión sí se sospechaba y Marigely investigaba,

ella se metía hasta donde hubiera que meterse, enfrentaba el peligro y el miedo", señala

César cerrando el puño y dejándolo caer suavemente sobre la mesa.

Después de que el aeropuerto Jorge Jiménez Cantú estuviera señalado por la PGR

como la entrada de la droga al municipio, por el cártel de los Arellano Félix. En abril de

2002 (7 meses después del asesinato) el aeropuerto permaneció vigilado, el 2 de julio de ese

año renació la sospecha de que era usado por los narcotraficantes, luego de que la PGR

realizara un operativo de búsqueda de Joaquín Guzmán Loera "El Chapo" en Condado de

Sayavedra, apenas a 1 kilómetro de distancia de la base aérea . El 9 de junio de 2003,

afuera de las oficinas de la Agencia Federal de Investigaciones se encontró en una

camioneta robada el cuerpo de Nicolás Martínez Cruz, cuidador de hangares de la misma,

cuyo cadáver presentaba un impacto de bala en la cabeza y estaba amarrado y amordazado.

En Septiembre de 2003, Navarrete Prida, confirmó que a mediados de septiembre de este

año existió relación de varios homicidios y la muerte de Martínez Cruz con la detención de

1 VENTURA, Iván, "visitan aeropuerto elementos de la PFP", Reformª, Sección Estados, México, 10de
marzo de 2002. p. 23
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Alberto Soberanes Ramos, lugarteniente de "El Chapo" y la presencia del cártel de Sinaloa

en el Estado de México. 8

Paralelamente al problema del aeropuerto, donde se presumía entraba la droga, se

encontraba la protección de los policías para la venta de los estupefacientes, en este sentido

César recuerda que él y Marigely comentaron que la primera situación sospechosa era que

el entonces Director de la Policía Municipal, Antonio Vega había sido judicial del estado,

precisamente en el área de delincuencia organizada y antes había estado en la Procuraduría

General de la República (PGR) en el área de narcóticos, "entonces si revisamos la historia

prácticamente todos los casos donde atrapan a un narcotraficante hay un policía o ex policía

atrás".

Antonio Domínguez con el entonces Director de la Polida de Atizapán,Antonio Vega, durante una entrevista en el

parque de losCiervos.

Evangelina, por su parte, con las manos entrelazadas y viendo hacia el techo, evoca

el momento en que Marigely platicaba sobre el problema de las drogas en el municipio

"cuando se enteró de que los policías estaban protegiendo la venta de droga, Pedro le dijo

que se quitara de ese camino", advertencias que la regidora tomaba en cuenta, pero en su

8 DiAZ, César, "Presumen que la pista es usada por el narco", Reforma, Sección Estado, México, 24 de
noviembre de 2003. p. 8
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afán de querer cambiar las cosas prosiguió con las averiguaciones, incluso Evangelina

recuerda el día en que Marigely estaba en cabildo y pidió que se revisara el antro "La

Iguana", donde se presumía que se vendía droga, "a partir de ahí empezó a sentir más

presión de la Secretaría del Ayuntamiento, que era presidido por Gerardo Cortés y del

alcalde, entonces Marigely pensaba que ellos estaban involucrados" más tarde el antro fue

cerrado y los policías que protegían la venta de droga fueron destituidos.

El 22 de marzo de 2002 (6 meses después del asesinato) apareció publicado en un

diario de circulación nacional, la localización de al ~enos 3 laboratorios y cinco tiendas de

narco menudeo en el municipio, las cuales presumiblemente estaban protegidas por jefes de

la policía municipal, las comunidades identificadas fueron: La Higuera, Emiliano Zapata,

Las Peñitas, Las Alamedas, San Martín, San Miguel Xochimanga, Margarita Maza de

Juárez y Ampliación Emiliano Zapata.

Algunos policías, que fueron entrevistados, señalaron que sus jefes nunca les

prohibieron ir a estos lugares, "el grupo especial nos decía que nos fuéramos de ahí porque

ya estaban cuidando. Por todas las veces que ahí los vimos, nos dimos cuenta que protegían

esos lugares".

Otro elemento de seguridad, señaló que el laboratorio de La higuera ya existía desde

la administración de Carlos Madraza, pero en ese entonces sólo se dedicaba a vender, y

con la llegada de Antonio Vega los lugares crecieron. Agregó que a los 15 días de que Vega

tomó el cargo solicitó a los seis jefes de sector que le dieran un croquis de los lugares donde

había tráfico de estupefacientes, los cuales fueron entregados tres días después.

"Pensamos que iba a montar operativos, a pesar de que son asuntos que no le

competen pues es tarea federal, pero no fue así, se quedó con la información y nunca

supimos al respecto, nunca nos dijo para qué los quería" . 9

Pero la historia de la policía en ese municipio viene de más atrás, señala Pedro

Tamés, de la época de Luis Miguel Ocejo, ex alcalde priísta, en la administración 1991-

• VENTURA, lván, "Señalan tiendas de droga", Refonna. Sección Estados, México , 22 de marzo de 2002. p.
18
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1993, donde tuvo que intervenir en ese entonces la PGR para cerrar el aeropuerto, ya que se

presumía había narcotráfico. En esa administración ya estaba Daniel García. En dicha

investigación salió a relucir el nombre de un colombiano, Norberto Fernández, quien

manejaba esta parte del narcotráfico y del contrabando. En aquél entonces el piloto de

Norberto. era el administrador del aeropuerto en 2002, Raúl Yánez Ordóñez. 10

Todas estas investigaciones que realizó la regidora dentro del Ayuntamiento, de los

que afortunadamente sus padres estaban enterados, fueron los motivos principales, según la

PGJEM, por los cuales fue asesinada, siendo los au~ores intelectuales Antonio Domínguez

y Daniel García, ayudados por otros funcionarios, como Antonio Vega jefe de la policía y

Gerardo Cortés, Secretario del Ayuntamiento. Su padre recuerda las constantes diferencias

que tenía con el ex alcalde y su secretario particular.

¿Platicó con usted Marigely algún problema que haya tenido con el ex alcalde? La

reacción de Pedro Tamés es inmediata, las facciones se endurecen y levanta el brazo

derecho para señalarnos los pasillos que conduce al salón del cabildo: Sí fueron varios ­

responde enérgico- es más, hay una declaración en donde Antonio Domínguez se levanta y

sale del cabildo, en el salón del cabildo hay un pasillo que da a la presidencia, dicen que

Antonio Domínguez se levantó del cabildo y lo escuchan decir por el pasillo: "Ya no

aguanto a esta hija de la chingada" y que Vega (Antonio) le dijo: "lo que usted ordene

señor", o sea, ¡estaban más que coludidos! Hay un testigo que lo oyó.

Marigely también en algún momento conoció el miedo, percibió que algún día iban

a hacer algo para callarla, imaginaba que algún día Daniel García le haría algo, no sabía

qué, pero algo, cuando Evangelina recuerda ese momento las manos corníenzan a

temblarle, la voz nuevamente entrecortada, los labios contraídos, "mamá, el día que yo no

aparezca, búsquenme en un río porque este tipo de veras es nefasto, me va a desaparecer",

se refería a Daniel García.

Otra de las acciones sospechosas en esa noche del crimen, fue la actitud de la

policía, ya que como recuerda Pedro Tamés, en esa oficina del Ayuntamiento que ahora

10 VENTURA, Iván, "Se deslindan de narcotráfico", Reforma , Sección Estados, México, 8 de marzo de2002.
p.14
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ocupa , un tanto reflexivo, viendo nuevamente a través de la ventana que conduce a la calle,

el sol que se resiste a salir, "minutos antes de la muerte de mi hija, hubo un movimiento de

patrullas en esta zona , mandaron todas las patrullas a la calle de Calao (arriba del

fraccionamiento Las Alamedas), llegaron a la calle y ahí no había nada", concluye

pensativo.

En marzo de 2002 , la Proc~raduría rnexiquense informó que minutos antes del
.,

homicidio, la policía municipal recibió una llamada telefónica denunciando un asalto en la

calle de Calao, por lo que se movilizó a varias unidades al sitio, la dependencia explicó que

todo se trató de un movimiento de distracción, en cuya coordinación participó Martín

Gachuz, Subdirector de la Policía, quien permitió a los asesinos materiales de Tamés

acercarse a ella y dispararle con certeza en cinco ocasiones y huir. José Luis Lara Martínez,

coordinador de sector, fue señalado como el responsable de dar facilidades al operativo y

se le relacionó con el director de la corporación, Antonio Vega, (jefe de la policía de

Atizapán, en ese momento). 11

Entonces ¿Antonio Vega de la Garza no tiene ninguna orden de aprehensión? Pedro

Tamés hace una mueca, mueve la cabeza negativamente y responde: "Por el momento,

no". Sin embargo, es muy sospechoso que después del asesinato haya desaparecido,

"Bueno, no sólo eso es sospechoso. Es sospechosa toda la participación de la policía."

Después del triunfo de Acción Nacional en eÍ 2000, Daniel García recomienda al

nuevo alcalde poner como Jefe de la Policía a Antonio Vega de la Garza, "a partir de su

llegada a la policía, empezaron los secuestros, la venta de protección a giros negros y el

narcotráfico", concluye molesto Pedro Tamés.

La historia de Antonio Vega dentro de Atizapán no solamente empieza a partir del

crimen contra la regidora, ya en el año 2000, cuando todavía era alcalde Carlos Madrazo,

surgió una controversia dentro del Ayuntamiento, ya que Vega solicitó un permiso para

construir un Club Deportivo denominado Aquatik, dicha construcción ya estaba avanzada

con el aval de la Dirección de Desarrollo Urbano pero sin la legitimación del cuerpo

11 PADGETI, Humberto , "Presumen complicidad policial", Reforma, Sección Estados, México, 14 de marzo
de 2002. p. 7.
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edilicio, y además invadió 2 metros de la avenida Ruiz Cortínez. Argumentando que sería

un beneficio para la comunidad, ya que los precios serían muy bajos para que todas las

personas tuvieran acceso, lo cual nunca fue cierto, ya que los precios en ese centro

deportivo oscilan entre los 550 hasta 2 mil pesos. Antonio Vega ofreció además 120 mil

pesos como pago por el uso de la vía pública, pero nunca se supo si ese dinero entró

efectivamente a las arcas del municipio o de algún funcionario y, a pesar del descontento de

los vecinos, se concluyó la obra par á luego abrir sus puertas al público en general. donde

por cierto, el alcalde en ese tiempo, Carlos Madrazo, inauguró el lugar. 11

La construcción del Deportivo "Aquatik" propiedad de Antonio Vega, estuvo plagada de irregularidades

No siendo suficiente las corruptelas dentro del Ayuntamiento y el narcotráfico, el

secuestro también fue un problema que padeció este municipio, durante la administración

de Antonio Domínguez, y aunque de esto no hubo mayores investigaciones dado que la

gente estaba atemorizada para denunciar, lo cierto es que en varias colonias como

Margarita Maza de Juárez colocaban cartulinas con letreros hechos a manos que decían :

"Cuidado, aquí están secuestrando, reporta cualquier sospecha". En enero de 2002, se

realizaron 4 secuestros a hijos de comerciantes en tan sólo un mes, en esa misma colonia

de Atizapán, por lo que la Procuraduría mexiquense procedió a investigar los casos .13

12 VENTURA, lván, "Construye Vega club irregular", Reforma, Sección Estados, México, II de marzo de
2002. p. 10
13 DÍAZ, César, "Alertan vecinos de secuestros", Reforma, Sección Estados, México, 14 de enero de 2002 .
pA
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La regidora en vida no pudo con todos los asuntos de corrupción que había en el

ayuntamiento, con un sentimiento de impotencia por no poder cambiar las cosas, finalmente

les comentó a sus padres sobre su posible renuncia, de este pasaje recuerda su madre, como

si hubiera sido ayer.

Evangelina hace un gesto como de interrogación, como de por qué no fueron de

otro modo las cosas, mueve la cabeza de un lado a otro para luego mirar hacia el techo

como para ver si ahí encuentra la respuesta a una sola de sus preguntas que aún se hace,

cuando recuerda que su hija le pide que si algún día no regresa la busque en un río, ellos le

insisten en que se salga del ayuntamiento "Marigely, no digas tonterías o salte, ¿por qué no

mejor dejas esto?" ahora se toma las manos, las aprieta, también aprieta los labios, sonríe

brevemente al contar que un mes antes del asesinato, su hija aceptó por fin dejar todo,

"mamá, voy a pedir licencia, no puedo quitar toda la corrupción que hay, yo sola no puedo

y me siento mal", su mirada se pierde por unos momentos y sonríe, tal vez un poco con

ironía ante las sorpresas de la vida, y vuelve a llorar "un mes después pasó todo", quitando

de su rostro las lágrimas que han limpiado completamente su cara.

Con una actitud apacible, mirando nuevamente la foto de su hija que tiene a un lado

de él, Pedro Tamés se acuerda de su hija, "ella era una muchacha realmente inteligente, ella

lo que pretendía era irse a estudiar al extranjero una maestría. Incluso uno o dos días antes

(del asesinato) me lo dijo: yo dejo la regiduría porque ya no puedo con tanta porquería".

Entrelaza sus dedos, voltea a ver hacia la ventana, donde se aprecia el cielo lleno de nubes,

buscando entre ellas a su hija.

3.2 PÁJAROS EN EL ALAMBRE

Marigely: "Con esto Antonio Domínguez y Gerardo Cortés se van a la cárcel"

5 días después de esta declaración por teléfono, María de los Ángeles Tamés Pérez, fue

asesinada afuera de su casa por 5 impactos de bala.
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Ahora mirando hacia la calle, los ojos del contralor Pedro Tamés se pueden

apreciar más claros, el sol ilumina su rostro . mientras que las manos, recargadas sobre el

escritorio, están entrelazadas y con los dedos juega continuamente, ¿de todo esto no hizo

alguna denuncia Marigely? No, ella estaba preparando una denuncia contra Antonio

Domínguez y la iba a presentar estando fuera del Ayuntamiento. Ella estaba a ocho días de

salirse, la semana siguiente renunciaría al Ayuntamiento para llevar las denuncias, para irse

a estudiar y para olvidarse de la porquería que se estaba dando.

De hecho una de las llamadas telefónicas que incauta la Procuraduría mexiquense,

donde ella sostiene una conversación, que aún no se sabe con quién, ella dijo : "Con esto

Antonio Domínguez se va a la cárcel". Reflexivo contesta: "Así es, creo que ella llegó

demasiado joven a la regiduria, tenía la desgracia de ser la más preparada de todo el

cabildo, se bailaba a todos incluyendo al presidente. Y dada esa preparación, ella pensaba

como abogada, entonces ella pensaba en que fueran procesados y en meterlos a la cárcel".

Sobre su rostro Evangelina limpia el llanto que no puede frenar, relata : "hace como

2 años me entero de que se fue 2 veces al aeropuerto sola a las 6 ó 7 de la noche a ver si

aterrizaban los aviones, entonces yo creo que la vieron, sí la iban siguiendo porque después

me entero que tenía teléfonos, oficinas, todo con cámaras vigilándola".

Sobre este tema, César Villafán recuerda que cuando el ayuntamiento remodeló las

oficinas de los regidores Marigely nunca se quiso cambiar a la nueva oficina porque se

sabía vigilada, por lo que decidió trabajar en el sótano, ella lo intuía porque cuando

comentaba algo con algún funcionario, esto era repetido por el edil. Durante las

investigaciones que ella realizó descubrió que Antonio Vega acostumbraba "alambrar", es

decir interceptar teléfonos y poner cámaras para vigilar a todos los funcionarios.

La intuición de la regidora de ser vigilada era cierta, ya que el 20 de febrero del

2002, el área de Servicios Periciales de la Procuraduría revisó las oficinas de los regidores

de Atizapán, donde encontraron 30 videocámaras instaladas en distintos puntos del Palacio

Municipal conectadas a la Tesorería y un monitor situado en el privado de la oficina de

Antonio Domínguez.
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Por su parte, el Presidente Municipal vio con buenos ojos que la Procuraduría

mexiquense realizara los cateos en las oficinas de los regidores, siempre se mostró abierto

para cualquier investigación, lamentó que hubieran tenido que pasar 5 meses después del

asesinato para realizarlo, sin embargo, veía como un absurdo el que buscaran micrófonos y

cámaras ocultas de video "como desde un principio con las investigaciones del crimen en

contra de la regidora, definimos que el Ayuntamiento está abierto a las autoridades para

que realicen las diligencias necesarias". 14

La noche del martes 26 de febrero de 2002, la PGJEM realizó un operativo con

cerca de 40 policías ministeriales, quienes catearon la casa ubicada en Calacoaya 6, colonia

Francisco Villa, a 2 cuadras del Palacio Municipal, encontraron dos cajas para interceptar y

derivar 20 líneas telefónicas, 50 audio casetes, grabadoras y teléfonos celulares. En el lugar

fueron detenidos cinco personas junto con Martín Moreno Rodríguez, dueño de la casa,

quien además resultó ser familiar de Daniel García Rodríguez, quien ya se encontraba

arraigado . El Procurador señaló que la intervención telefónica operaba principalmente en

oficinas de regidores y miembros del Cabildo. 15

El 28 de febrero de ese año, luego de que se descubrieran las cámaras que vigilaban

todo el tiempo a funcionarios del ayuntamiento, así como de la casa de espionaje, Antonio

Domínguez negó conocer a Daniel García, pues decía, "esta persona sólo trabajó en esta

administración 3 meses" y aseguraba estar dispuesto a declarar las veces que fueran

necesarias para esclarecer el crimen de la regidora.16

El 12 de marzo de 2002, la Procuraduría informó que el Ayuntamiento contrató sin

licitar los servicios de la empresa Ingeniería de México en Seguridad, con un costo de 450

mil pesos, dicha empresa pertenecía a Saúl Sixtos, quien dijo conocer desde 8 años atrás a

Antonio Vega, Director de la Policía Municipal, éste lo presentó con Daniel García,

Secretario Particular del alcalde, quien solicitó directamente el equipo, mientras que la

14 DÍAZ, César, "Revisan judiciales oficinas de regidores", Reforma, Sección Estados, México, 21 de febrero
de 2002 . p. 11.
15 DÍAZ, César, "Ligan espionaje al caso Tamés", Reforma, Sección Estados , México, 28 de febrero de 2002 ,

Pt· 8
6 PADGETT, Humberto , "Ofrece Domínguez declarar cuando sea", Reforma, Sección Estados, México , 28

de febrero de 2002, p. 9.
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instalación la coordinó Narciso Urbina, asistente del área de Logística y familiar de

García.'?

Por su parte , el Subprocurador de justícia con sede en Tlalnepantla , Rogelio

Figueroa, señaló que la irregularidad en la adquisicíón de las cámaras fue detectada por la

Contaduría General de Glosa de la Legislatura Local, ya que se hizo sin licitar y además

nunca se pidió a Cabildo que lo autorízara, se autorizó de manera directa. "se lo

preguntamos al edil Antonio Domínguez y nos dijo que lo había hecho el Comité de

Adquisiciones, pero lo que olvidó es que él preside ese comité", enfatizó Figueroa.

El Subprocurador, agregó que luego de haber incautado el material en la casa de

espionaje, las autoridades judiciales investigaron las llamadas intervenidas "Hay una

llamada telefónica (a Marigely), que no tenemos detectado quién la hace, donde ella

menciona que con esos elementos lo iban a meter a la cárcel (al edil) . Es una referencia

muy importante, porque fue alrededor de cinco días antes de que le quitaran la vida".

De acuerdo con Figueroa, se presumió que había una relación entre la red de

cámaras y la casa ubicada a dos cuadras del Palacio Municipal, donde se intervenían líneas

telefónicas de funcionarios; las indagatorias revelaron que la "cueva", como se conocía a la

casa de espionaje, la operaba personal de seguridad. Además, informaron fueron

presentados Martín Gachuz y a Raúl Bonilla, Subdirector y jefe de supervisión de la Policía

de Atizapán, respectivamente, a quienes se ligó con los actos de espionaje.18

3.3 PÁNICO EN EL AYUNTAMIENTO

Después del asesinato de Marigely, en el ayuntamiento se vivía cierto hermetismo

de parte de los funcionarios para hablar sobre el asesinato de la regidora, el único

autorizado para hablar del tema era Gerardo Cortés, a quien nunca se le encontraba, así

17 DÍAZ, César, "Designan a Daniel García compra de equipo de vídeo", Reforma. Sección Estados, México,
12 de marzo de 2002, p. 9

18PADGETT, Humberto, "Adquieren equipo de manera irregular", Reforma, Sección Estados, México, 9 de
marzo de 2002, p. 21.
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como al alcalde, las secretarias sólo se limitaban a decir que " la agenda del Presidente

estaba demas iado apretada", pero en realidad, ni en los eventos públic os como inauguraci ón

de obras se encontraba Antonio Domingu ez, los pasillos por los que Marigely caminaba de

un lado a otro con documentos bajo el brazo ahora lucían semi vacios. nadie quería dar una

declaración respecto al artero crimen del 5 de septiembre.

Empezaron a llegar amenazas de muerte, dirigid as a otros miembros del cabildo

local, como a las regidora Virginia Ruiz y Claudia Gutié rrez, ambas por el Partido Acción

Nacional, así como a la Coordinadora Municipal de Derechos Hum anos , Emilia Lorenzo

Luaces lo que provocó un ambiente tenso en las oficinas!", y el municipio contrató

servic ios de guardaespaldas para los funcionarios , con lo cual César Villafán nunca estuvo

de acuerdo, "me parecía tonto porque si quieres que sepan qué haces , a dónde vas, qué

dices , pues ponte un guarura, ¡es estúpido!, para empezar los que lo hicieron, no creo que lo

vuelvan a hacer porque su mensaje ya lo mandaron, no te metas conmigo porque ve lo que

pasa", remata con cierto enojo y el rostro apoyado sobre sus mano s.

Cuando la Procuraduría mexiquense descubrió la casa de espionaje, así como los

micrófonos instalados en las oficinas de los regidores, las funcio narias Virginia Ruiz y

Claudia Gutiérrez, afirmaron que tanto Marigely como ellas sospechaban del espionaje a

todos los funcionarios, dado que Antonio Domínguez solía repetir las conversaciones que

ellas tenían en privado, desconcertadas fueron a hablar con él, pero sólo se limitó a negarlo .

Por su parte Rogelio Figueroa, Subprocurador del Estado de México, señaló que los

regidores manifestaron que estaban siendo espiados, el novio de Marigely (Gonzalo

Alarcón) llegó a comentar que lo habían seguído.i"

Los días siguieron tras la muerte de la funcionaria de 27 años , en el municipio se

siguió trabajando normalmente, Evangelina Pérez Zaragoza, madre de Marigely y Directora

del DIF Municipal renunció al cargo ; en tanto que Felipe Delgado entró a ocupar la

regiduría que se quedó sin su cabeza principal aquel 5 de septiembre. Hombre de 67 años

de edad, con apariencia bonachona y serias dificultades para caminar por lo que utilizaba

19 PADGElT, Humberto, "Sospechaban regidores espionaje", Reforma, Sección Estados, México, 10 de
marzo de 2002. p. 22
2° lbidem
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un bastón. Antonio Domínguez empezó a salir a diferentes estados. sus viajes aunque

justificados siempre causaron revuelo en los medios nacionales y locales. sus declaraciones

firmes y dispuesto para colaborar con la Procuraduría provocaban la nota del día entre los

diferentes medios de comunicación.

3.4 EL AMOR Y EL DINERO SE NOTA...

César Villafán rememora la campaña de Antonio Dornínguez, donde asegura, éste

no tenía para pagar ni la hipoteca de su casa, no cubría ni los gastos básicos de su familia,

su esposa es concertista de Bellas Artes y en los actos de proselitismo ella siempre quería

cantar, al candidato no le quedaba más remedio que aceptar pero esto trajo conflictos

durante su campaña, ya que su equipo le aconsejaba que no era bueno para él, "un día

Toña le dijo: -ya no quiero que cantes- y ella textualmente contestó: -pues ten cuidado

porque gracias a esta voz comemos- yo estaba presente y después existieron una serie de

excentricidades que piensas que algo pasa", señala César con una sonrisa irónica en su

rostro.

Esas excentricidades que mencionó, son los automóviles de lujo que adquirió poco

después de haber llegado a la administración, como el cadillac y una camioneta Marquis,

"cuando yo lo conocí traía un chevy" recuerda César levantando la voz, abriendo más los

ojos y haciendo un gesto de cómo es posible, además señaló que la hipoteca de su casa

finalmente la pagó una empresa dedicada a la venta de viviendas en ese municipio.

Evangelina, saca otro pañuelo, en su empaque ya quedan pocos , juega por unos

momentos con la bolsita donde están los pañuelos desechables, luego la guarda en su bolsa

de piel negra que ha permanecido sobre sus piernas, recarga nuevamente los brazos en el

escritorio, entrelaza los dedos resaltando los anillos que porta, ¿sospechaba la esposa de

Antonio Domínguez de las actividades de su esposo? Hace una pausa, como para recordar,

la mano derecha se la lleva al rostro y con su dedo índice roza sus labios , y comenta que es

posible que sí se diera cuenta porque todo mundo conocía a Antonio Domínguez, al

principio traía un (automóvil) monza y a los 2 meses traía un cadillac, la señora Guadalupe

Millán tenía la camioneta que el Ayuntamiento le dio, después comenzaron a comprar obras

60

Neevia docConverter 5.1



de arte, cuadros , colección de relojes, etc. "veíamos el ritmo, no era normal, empezó con

muchas cosas que él no tenía , dicen que el dineroy el amor se nota".

"El amor y el dinero se nota", Antonio Domínguez y Guadalupe Millán llegaron a ser una de las parejas más

respetadas y admiradas de Atizapán; después, todo se derrumbaría.

Como parte de las investigaciones que se realizaban, el Estado de México, a través

de la Contaduría General de Glosa (órgano encargado de fiscalizar a los gobiernos

municipales) llevó a cabo una serie de auditorías, mismas que arrojaron un desvío por 30

millones de pesos , al cuestionarle a César sobre esta situación, ríe por unos momentos, para

después contar que de eso realmente no sabía, pero de lo que sí se acuerda y es el motivo de

su risa, es que Antonio Domínguez declaró tener antes de iniciar su administración una

tremenda cantidad de centenarios, llevándose las manos a la cabeza, con un gesto de

inaudito comenta: "[esto es bochornoso!, él no tenía ni para pagar su casa", explica que

este movimiento lo hizo para que no fuera sospechoso que al salir de su administración

acumulara tantos bienes, "con esto se culpa, ¿por qué? porque el oro no es rastreado pero es

valuable, entonces para cuando salga de la administración es creíble que tenga 15 mil,

cuando en realidad tenía 5 pesos".
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El guardadito de Antonio Domínguez

Estas SOIl las joyas que presenté en su declaracián patrimonial en octubre de 2000
*Anillo de oro amarillo marca Cartier con esmeralda oval de 4.38 quilates y 42 brillantes
trapecio de 2.91 quilates , con un valor de 552 mil pesos
*Anillo de oro blanco marca Cartier con esmeralda rectángulo sin puntas recortadas de 2.5
quilates, ocho brillantes Marquís de 0.9 quilates, 16 brillantes corte cuadrado de 1 quilate
con valor de 419 mil 980 pesos
*Anillo de oro amarillo y blanco marca Cartier con brillante redondo de 4.25 quilates, siete
brillantes Marquís de 1.61 quilates, 12 brillantes Baget de 1.2 quilates, cinco brillantes
redondos de 0.5 quilates con valor de 543 mil 904 pesos
"Collar de oro blanco marca Bulvari con pave de brillantes con valor 319 mil 516 pesos
"Collar de oro con diamantes y rubíes con valor de 100 mil pesos
*Juego de collar con pulsera de perlas blancas con valor de 50 mil pesos
"Esmeralda sin tallar en bruto con valor de 200 mil pesos
*2 mil 500 centenarios con valor de 8 millones 312 mil pesos

Propiedades
7.9 millones en bienes inmuebles

lOA millones enjoyas
192,201 en condominios (tiempo compartido)

4 millones, casa en Vallescondido (esposa)
960 mil casa en Tepoztlán (esposa)

Deudas
2.5 millones a Isaías García Godínez

I millón a Leonor Castillo
210 mil al banco BBV
600 mil a la clínica Florida Satélite21

Antonio Domínguez es originario de Monterrey, Nuevo León, tiene 46 años, seis de

militancia en e! PAN y sólo un cargo público. Es egresado por la Escuela Nacional de

Estudios Profesional (ENEP) Iztacala, de la Universidad Nacional Autónoma de México

(UNAM), se especializó en cirugía plástica, cursó un diplomado en Administración Pública

Municipal en el Tecnológico de Monterrey. Está casado con Guadalupe MiIlán desde 1985,

y es padre de dos hijos, su esposa es soprano, egresada del Instituto Nacional de Bellas

Artes. Tiene 13 años de residencia en Hacienda de Valle Escondido, en la Zona Esmeralda.

En 1996 entró como miembro activo del partido por invitación de Carlos Madrazo,

y ese mismo año fue designado secretario de Acción Ciudadana del PAN en Atizapán, y

más tarde se convirtió en secretario de Organización. Cuando Madrazo se convirtió en e!

primer edil panista de Atizapán, en 1997, dejó la dirigencia municipal de! PAN a

Domínguez, quien incursionó así en la clase política mexiquense al ser designado

21 PADGETI, Humberto , "Recibió Domínguez Préstamo de lsaías", Reforma, Sección Estados, México , 5 de
abril de 2002, p. 10.
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Presidente del partido en Atizapán el 28 de septiembre de 1997, anteriormente trabajaba en

su consultorio particular que tiene en el Hospital Florida Satélite .

Cuando ganó la dirigencia local de su partido logró 115 votos a favor y 60 en

contra, lo cual lo colocó como candidato natural a la alcaldía; sin embargo, el ex edil Carlos

Madraza, apoyó la postulación de Jacinto Salís, quien fue su secretario del Ayuntamiento.

Su carrera creció cuando el líder mexiquense del PAN, Francisco Gárate , lo nombró en

1997 secretario de Estudios del Comité Directivo Estatal , entre los méritos para llegar al

cargo fue su post grado en Planeación Estratégica y Prospectiva Política por la Universidad

Iberoamericana. A partir de su cargo en el Comité Estatal se acercó al grupo de José Luis

Durán Reveles, ex Subsecretario de Gobernación, y con Gárate , quienes lo apoyaron en el

rompimiento con el grupo de Madraza.

"Toda mi formación política fue con Durán, la relación con el grupo Madraza sólo

fue de partido, ya nada tengo que ver con ellos, tenemos una relación de respeto y también

me apoya Ruth Olvera", dijo Antonio Domínguez, poco tiempo después de haber llegado a

la presidencia municipal de Atizapán.

Antes de iniciar su campaña para presidente municipal, Domínguez conducía un

automóvil Chevy Monza; durante la contienda, Acción Nacional le proporcionó una

Suburban; al mes de haber ocupado el cargo, el 18 de agosto del 2000, el Ayuntamiento de

Atizapán compró una Ford Expedition LTD para el traslado del alcalde y una Suburban

equipada para su esposa. Durante su gestión nunca negó pretender la candidatura al

Gobierno del Estado de México .22

22 DURÁN, Manuel, et al, "Crece y cae en 6 años", Reforma, Sección Estados, México , 17 de abril de 2002,
p.lO.
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CAPÍTULO 4

A CUATRO AÑOS, EL CASO NO SE HA

CERRADO
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4.1 LOS PRESUNTOS IMPLICADOS

Luego de que la Procuraduría iruciara las

investigaciones, las cuales su apoyo fundamental fue el padre

de la regidora, Pedro Tamés, el instituto de justicia decidió

arraigar el 25 de febrero de 2002 a Daniel García, quien fue

pieza clave para descubrir la casa de espionaje a tan sólo 2

cuadras del municipio, así como las cámaras ocultas en las

oficinas de los regidores, con ello se logró la detención de

Martín y Elvia Moreno García, dueños de la casa de

espionaje y primos de Daniel García, el 26 de febrero del

mismo año.23

Una semana más tarde, la noche del martes 5 marzo,

fue arraigado Antonio Domínguez Zambrano por su

presunta participación en el homicidio de la regidora María

de los Ángeles Tamés Pérez. Alrededor de las 9 de la noche,

cuando todavía había mucha gente en el centro de

Tlalnepantla, la tranquilidad fue interrumpida por el sonido

constante de las sirenas que no dejaban de sonar anunciando

la llegada del alcalde al Hotel "La Hacienda", ubicado en el

centro de ese municipio, donde ya se encontraban Daniel

García y sus familiares. Acompañado de agentes judiciales

Antonio Domínguez bajó de la unidad para ingresar a ese

Hotel y ocupar las habitaciones 135,136 y 137, donde los

empleados y curiosos cercanos al lugar observaban su

ingreso, ahí permaneció poco más de un mes.24

Implicados
Antonio Domíngucz
Homicidio calificado autor
intelectual. delincuencia
organizada
Fraude genérico, extorsión y
abuso de autoridad
Daniel García Rodríguez
Homicidio calificado autor
intelectual, delincuencia
organizada, fraude genérico.
extorsión
Javier Sánchez García
Homicidio calificado autor
intelectual, del incuencia
organizada y extorsión
Jaime Ortega González alias
"El Jimmy" Prófugo
Homicidio calificado autor
material y delincuencia
organizada

Felipe Reyes Alpízar
Homicidio calificado autor
material
Antonio Vega de la Garza y
Samuel Márquez Vera
Fomento tráfico de narcóticos,
intervención telefónica
Gerardo Cortés Jiménez
Extorsión
Raúl Pérez Bonilla
Martín Gachuz Santiago
Martín Moreno Rodríguez
Elvia Moreno Rodríguez
Intervención telefónica
Isaías García Godínez
Homicidio calificado autor
intelectual, delinc~encia
organizada
Jorge Luis Lara Martínez
Abuso de autoridad. 25

2) PADGETT, Humberto, "Amplían arraigo de Daniel Garcla", Reforma, Sección Estados, México 24 de
marzo de 2002. p. 10.
24VILLALOBOS, Berta, "Disputan la alcaldia", Refo rma. Sección Estados, México 7 de marzo de 2002 , p. 6.
25 REDACCIÓN, "La suerte de los 13", Reforma, Sección Estados, México 11 de abril de 2002, p.IO
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Entrevistado en la oficina del Ayuntamiento , Pedro Tamés, nuevamente la ventana

que da a la calle vuelve a ser objeto de su atención para volver a ver las fotos de su hija por

tercera vez, mientras escucha mi cuestionamiento: A partir de que se sabe que el autor

intelectual es Anton io Domínguez Zambrano, ¿dejó de creer en la política de más de 40

años de pertenecer al PAN? Antes de contestar hace una pausa, cierra los ojos por un

segundo, las manos siguen apoyadas en el escritorio y responde : "Dejé de creer en absoluto

en los políticos , yo creo que las instituciones y esto es incluyendo al PAN, si nosotros

analizamos los estatutos y principios de todos los partidos son buenos en mayor o en menor

grado, los que lo echan a perder son los seres humanos".

Después del arraigo del funcionario, el 8 de marzo apareció publicado en un diario

de circulación nacional, la búsqueda de los ex funcionar ios Gerardo Cortés y Antonio

Vega, quienes fueron buscados por más de 60 policías judiciales tanto en el Estado de

México, el Distrito Federal y otras entidades , ya que de acuerdo con las investigaciones a

Cortés se le relacionó con actos de corrupción por la autorización de contrato s ilícitos entre

el Ayuntamiento y distintas empresas a través de las Direcciones de Obras Públicas y

Desarrollo Urbano . Mientras que a Antonio Vega se le relacionó con una red de

narcotráfico y protección a giros negros en Atizapán .i"

Durante la entrevista a César Villafán, al mencionarle sobre el actuar de la

Procuraduría al arraigar a Antonio Domínguez como presunto autor intelectual en el

asesinato de Marigely, hace una pausa para luego hacer a un lado la taza y colocar sus

brazos sobre la mesa, "mi primera reaccíón cuando involucran a Toño es de tranquilidad,

de que las investigaciones estuvieran rindiendo frutos", ¿es decir que lo intuías? "sí, por

supuesto, lo que yo quería es que también detuvieran a todos los que 'estuvieron

involucrados , lo que me causaba preocupación era que en ese entonces estaban prófugos el

secretario del Ayuntamiento Gerardo Cortés y el titular de la policía Antonio Vega" .

26 PADGETI, Humberto, " Buscan a funcionarios", Reforma, Sección Estados, México 8 de marzo de 2002,
p.12.
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Días más tarde, el 13 de marzo, fueron arraigados los policías Raúl Pérez Bonilla,

Jefe de Supervisión de la Policía Municipal; Martín Gachuz, Subdirector de Seguridad

Pública y José Luis Lara Martíncz, Coordinador del sector, los dos últimos señalados

como responsables de dar facilidades en el operativo donde supuestamente se estaba

realizando un asalto en la calle de Calao, y de esta forma distraer la atención de la policía,

en aquella noche del 5 de septiembre, cuando le arrancaron la vida a la regidora, además a

Lara Martínez se le relacionó con Antonio Vega.

La relación entre Vega y Lara Martínez empezó cuando el primero se desempeñaba

como jefe de seguridad de reclusorios en el Distrito Federal y el segundo como custodio de

una cárcel, también en la ciudad de México. Mientras que Rafael Pérez Bonilla se confirmó

que era el responsable de recibir los números telefónicos de funcionarios municipales que

serían objeto de espionaje.f

Para el 20 de marzo, funcionarios de la PGJEM tenían ya ubicados a Gerardo Cortés

y Antonio Vega pero no se les pudo detener porque ambos contaban con un amparo federal,

otorgado por el Juez Primero de Circuito con sede en Naucalpan , posteriormente se

presentaron a declarar y actualmente no tienen orden de presentación.P

La PGJEM, que fue criticada por su rapidez en las ' investigaciones, como nunca

antes resolvía rápidamente el caso de un asesinato, el PRI y el PAN se peleaban porque el

último partido argumentaba que todo se trataba de una estrategia del gobierno del Estado,

encabezado por el gobernador Arturo Montiel, para desprestigiar a las administraciones

panistas.

Sobre este tema, Pedro Tarnés, al recordar que el primer comentario de Francisco

Gárate Chapa, Presidente del Comité Estatal del PAN, después del asesinato de su hija, fue

que había complot del gobierno del Estado en contra de los gobiernos panistas, su acento

español se deja sentir cuando exaltado dice: ¡cosa que es una estupidez!, luego hace un

27 PADGETT, Humberto, "Presumen complicidad policial", Reforma , Sección Estados, México14 de marzo
de 2002, p. 7
28 PADGETT, Humberto , " ubican a prófugos, tienen un amparo", Reform a, Sección Estados , México 20 de
marzo de 2002 . p. 21
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análisis de la historia de Francisco Gárate, mencionó que durante la gestión de Paco Gárate,

como le llama, los diputados panistas pierden la mayoría en el congreso local por su mala

gestión y administración política se dividieron. Después encubrió todas las corrupciones de

todos los ayuntamientos, por su causa se perdieron municipios debido a la corrupción que

hubo, y por otro lado, mientras estuvo de representante del PAN ante el Instituto Electoral

del Estado de México Acción Nacional perdió casi todos los juicios, "[esa es la triste

historia de Gárate! Sin embargo. otra vez lo tenemos en el Comité Estatal" remata exaltado.

Por su parte, Evangelina Pérez, entrevistada en su oficina de Las Alamedas, trata de

contener el llanto al terminar el relato de la muerte de su hija, saca un pañuelo y limpia su

rostro, el maquillaje se ha ido completamente, y comenta que no recibieron ni una sola

llamada de Francisco Gárate Chapa, para las condolencias, "nunca la esperamos, todos los

seres humanos somos diferentes, pero finalmente él era el Presidente del partido en aquél

entonces", comenta más relajada.

La Procuraduría continuó con su trabajo y encontró al autor de las amenazas de

muerte, se trataba de Isaías García Godínez, padre de Daniel García, quien fue arraigado

el 29 de marzo de ese 2002, ya que en las pruebas de grafoscopía salió positivo, al

coincidir su letra con las cartas de los anónimos.

En tanto, el procurador Alfonso Navarrete Prida, explicaba que la organización

estaba especializada en diversos segmentos de la administración de Atizapán; una parte se

dedicaba a la extorsión a particulares, otra a policías, una más en hacer escuchas ilegales "a

los enemigos" del Presidente Municipal; todas esas ramificaciones de la organización

criminal en el interior del municipio, conectaban con Daniel García29

El día en que fue arraigado Antonio Domínguez, el 5 de marzo, negó rotundamente

conocer a Isaías García, sin embargo, en su declaración patrimonial que presentó el 17 de

octubre de 2000 a la Contraloría del Estado, aparece un préstamo que recibió de él por 2

millones 500 mil pesos. Además, en conferencia de prensa realizada horas antes de su

arraigo, dijo no tener ninguna deuda antes de su ingreso a la administración, el 18 de agosto

19 PADGElT, Humberto, "Arraigan a autor de anónimos", Reforma, Sección Estados , México 30 de marzo
de 2002, p. 7
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de 2000. Sin embargo, según constancia del Registro Público de la Propiedad, la deuda de

la casa en que vive la familia Domínguez Mill án, con el Banco Mercantil Probursa fue

cancelada. ya que se resolvió un año después de que recibió el préstamo de Isaías García.30

El 8 de abril de 2002. el Subprocurador, Rogelio Figueroa, anunciaba el traslado de

Antonio lJominguez al Penal de Barrientos, ya que además de su presunta responsabilidad

en el crimen se le sumaron los de delincuencia organizada, abuso de autoridad, extorsión y

fraude y encontraron una declaración muy importante en un salón de belleza, en donde

Marigely recibió una llamada telefónica, en la que dijo que con esos datos (los discutidos

en la llamada) iba a meter a la cárcel a Domínguez; el día que la privaron de la vida llevaba

un documento donde se citaba al edil por parte del Comité Municipal del PAN para que

diera contestación a inquietudes del Ayuntamiento. "Todo significa que Marigely ya iba

cerrando su trabajo para denunciar la corrupción, cosa que le incomodaba al Presidente

Municipal ya los servidores públicos coludidos", añadió. 31

EllO de abril, la Procuraduría mexiquense, en conferencia de prensa, hizo una

recreación de los hechos con un maniquí, quien representaba a la regidora, y una maqueta

del lugar del crimen, se dio a conocer el nombre del ejecutor del asesinato, se trataba de

Jaime Ortega González, alias "El Jimmy", quien habría recibido un pago de 300 mil

pesos ese 5 de septiembre y que fue contratado por Isaías García Rodríguez, hermano de

Daniel, principal sospechoso en la autoría intelectual, por lo que fue consignado al penal

de Barrientos. En cuanto a la autoría material, explicó Navarrete Prida, existieron cuatro

testigos que señalaron quién la ejecutó, quién fue su cómplice, cuánto se cobró, quién los

contrató y su vinculación con la organización criminal. La Procuraduría determinó que en

esa red criminal, la cual operaba dentro de la administración, existían dos grupos, ambos

encabezados por Antonio Domínguez.

30 PADGETT, Humberto , "Recibió Domínguez préstamo de Isaías", Reforma , Sección Estados, México 5 de
abril de 2002. p. 10
31 PADGETT. Humberto , "Inculpan a edil en homicidio", Reforma, Sección Estados, México 9 de abril de
2002.p.10
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El señor Pedro Tamés y el Procurador Alfonso Navarrete durante la Conferencia de Prensa donde se dio a conocer

al presunto autor material del asesinato.

Los tentáculos de la corrupción

l.-Grupo Táctico y operativo
Mando: Antonio Vega de la Garza
Segundo: Javier González Salinas
Policías Operadores: Raúl Pérez
Bonilla, Martín Gachuz, Samuel
Márquez y Jorge Luis Lara

2.- Grupo Operativo criminal
Mando: Daniel García Rodríguez
Encargado: Isaías García Rodríguez
Ayudante: Isaías García Godínez
Subalternos: Martín y Elvia Moreno
Ejecutores: Jaime Ortega y desconocido

Agregó, que también se presumía la participación de Samuel Márquez,

Coordinador del grupo especial de la Policía de Atizapán, quien compró el arma que, para

las autoridades, fue utilizada para ejecutar a Tamés, ya que Antonio Arenas confesó haber

vendido la pistola escuadra Bricco .380 calibre que empata con las ojivas extraídas del

cuerpo de Tamés.

Arenas, manifestó que antes de presentarse a declarar se le acercaron Antonio Vega,

Javier González (ex director y ex subdirector de Seguridad Pública) y Samuel Márquez

para ofrecerle dinero a efecto de que no los mencionara en su declaración sobre el
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homicidio de Tamés y para que tampoco se mencionara a Antonio Domínguez, pero al no

aceptar fue amenazado.V

4.2 LA DETENCIÓN DE ANTONIO DOMÍNGUEZ

Ese mismo 10 de abril , luego de permanecer 36 días de arraigo, Antonio Domínguez

fue trasladado al Penal de Barrientos. Era un día bastante caluroso, en el Hotel "La

Hacienda", de Tlalnepantla, se veía mucho movimiento, ya que a ese lugar llegó un convoy

de 40 patrullas, decenas de policías y reporteros quienes esperaron más de 5 horas afuera

del hotel de paso para recibir la orden de trasladar al alcalde con licencia y a su ex

secretario particular al Penal, los ánimos se calentaban, los curiosos se acercaban, otros

tantos observaban desde las azoteas de su casa o de balcones para ver la salida de Toña,

como siempre se le conoció en sus actos de campaña, y exactamente a las 2 de la tarde con

15 minutos, Antonio Domínguez salía de ese cuarto, con el rostro demacrado y más

delgado vestia un pantalón de mezclilla, camisa blanca y un chaleco antibalas, cabizbajo,

con cara de molesto, ingresaba a la patrulla, fue captado 36 segundos por los medios de

comunicación que se arremolinaban para tomar la mejor foto o la mejor imagen, atrás de él

venía Daniel García , los dos abandonaban ese cuarto para ir al Penal de Barrientos. En la

Hacienda quedaban otras 6 personas más implicadas en el asesinato de María de los

Ángeles Tamés.33

Por su parte , Pedro Tamés, durante el traslado de Antonio Domínguez al penal

señaló: "Me consta que ha sido una investigación seria, profesional y con estricto apego a

Derecho, y nos ha llevado a la conclusión para establecer y descubrir toda esta organización

criminal con la cual desgraciadamente convivía mi hija".34

César Villafán, recuerda esos momentos, ya que como funcionario fue a dar

testimonio de los hechos, donde tuvo de frente a Antonio Domínguez y este le dijo: "Yo no

tengo nada que ver en esta muerte", César levanta las manos para luego con un gesto de

32 PADGETT, Humberto, "Ubican al homicida", Reforma, Sección Estados, México 11 de abril 2002. p. 10
JJ CORZO, Hugo, " Dos del cuarto a las 2 y cuarto", Reforma, Sección Estados, México 11 de abril 2002. p.9
34 CORZO, Hugo, et al, "Encarcelan a Domínguez", Reforma, Sección Estados, México II de abril 2002. p. 8
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molestia continúa: "Yo le contesté, aquí no nada más estás por la muerte de Marigely, sino

también por todas las irregularidades que existieron en el Ayuntamiento, recuérdalo".

Un día después del encarcelamiento, la Procuraduría mexiquense encontró otra

pieza clave en el crimen : Javíer Sánchez García, sobrino de Daniel García, de quien se

comenzó su búsqueda, ya que también había trabajado en el Ayuntamiento, fue subdirector

de Adquisiciones hasta que por sugerencia de Marigely fue despedido al detectar

irregularidades en el área, entre ellas el reporte de compras a proveedores fantasma y fue

señalado por la empresa que colocó cámaras de video para vigilar a los regidores, como una

de las personas que intervino en la transacción."

Evangelina Pérez todavía recuerda con coraje el dia en que tuvo que ir a declarar, el

día en que volvió a ver a Antonio Domínguez, después del asesinato de su hija hacía 7

meses, fueron unas rejas que lo separaban, no muy lejos de donde estaba ella, firme, con

ese coraje que surge de las entrañas de una madre, "yo le buscaba la mirada pero él movía

la cabeza, porque él varias veces me mencionaba -eso no es cierto-, yo le decía -veme a los

ojos y dime que no es cierto- pero el juez te dice que no entablen diálogo y ya nunca lo

volvi a ver".

Para el 12 de abril, la Procuraduría había encontrado a Jaime Martínez

Franco, alias "El Jimmy", como el asesino material de María de los Ángeles Tamés por

medio del testimonio de cuatro personas, entre ellas Francisco Pereyra Solache, que declaró

haber escuchado al "Jirnmy" confesar el homicidio, conversación que se dio luego de que

llevaba tres meses de borrachera y mientras fumaban marihuana el Jimmy dijo: "Yo me

chingué a la regidora de Atizapán, porque Daniel García me pagó 300 mil pesos", también

estaba acompañado por Felipe Reyes Alpízar, principal sospechoso. Para la Procuraduría,

los asesinos materiales se vincularon con Domínguez a través de Daniel García, ambos

inculpados de la autoría intelectual del crimen."

Antonio Domínguez nunca imaginó el infierno que le esperaba tras las rejas, el 17

de abril, atrás de la rejilla, donde se encontraban más de 40 simpatizantes, entre ellos sus

35 PADGETT, Humberto, "Amplían plazo legal", Reforma, Sección Estados, México 12 de abril de 2002. p. 8
36 PADGETT, Humberto, "Se delata asesino en una borrachera", Reforma , Sección Estados, México 13 de
abril de 2002. p. 17.
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hermanos, quienes gritaban "Toña es inocente", ya con su uniforme azul, el color de los

procesados, levantó la mano derecha e hizo una "V" con sus dedos , señalando la victoria.

como lo hacía en campaña, desde ese momento se pronunció un preso político. Afuera de

los juzgados , su hermano Sergio Domínguez, leyó un comunicado escrito por su herman o

desde el interior del penal, el cual decía: "La regidora, cuando pensaba que podía haber

alguna irregularidad me lo comentaba e inmediatamente yo daba instrucciones para realizar

una auditoria, prueba de lo anterior es que al día de hoy no existe ninguna irregularidad

demostrada en la administración del municipio y no como ha anunciado la Procuraduría"."

De los cinco que tenía... nada más me queda uno

Luego de permanecer arraigados por más de un mes, el Ministerio Público estatal

levantó el arraigo de cuatro de los últimos cinco sujetos retenidos por su presunta

participación en tareas de espionaje. El 17 de abril Martín Gachuz Santiago, subdirector de

la Policía local, los hermanos Elvia y Martín Moreno Rodríguez, propietarios de la casa

donde se realizaba el espionaje, así como Jorge Luis Lara Martínez, Coordinador del sector

Las Alamedas, fueron sacados del Hotel La Hacienda de Tlalnepantla y trasladados a la

delegación de la PGR en Toluca, para luego ponerlos en libertad. En tanto que Raúl Pérez

Bonilla, jefe de supervisíón de la corporación, quedó libre desde el 13 de abril. El único que

permaneció arraigado en La Hacienda, fue Isaías García Godínez, padre de Daniel García,

quien tiempo después también fue puesto en libertad .38

Las rejas no matan...

En septiembre, al cumplirse un año de la muerte de la regidora, y 5 meses de

encarcelamiento del alcalde, en un diario de circulación nacional aparecía una nota a 8

columnas, "Se esfuman los cargos : Domínguez", pues aseguraba que de las declaraciones

de los 90 testigos no se le había confirmado ningún cargo. En dicha entrevista no quiso

37 PADGETT, Humberto, "Ratifican nexo con homicidio", Reforma, Sección Estados , México 17 de abril de
2002. p. 8.
¡g PADGETT, Humberto, "Liberan a 4 arraigados acusados de espionaje", Reforma, Sección Estados, México
19 de abril de 2002. p. 9
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hablar sobre ta inversión en su defensa, sólo mencionó que las cantidades habían sido

importantes, pero los familiares habían sido su mayor apoyo, sobre todo de su esposa.

Con la mirada triste, su rostro recargado en la rejilla, contó que desde que ingresó al

penal se propuso para trabajar en el servicio médico y en la biblioteca, "soy maestro de Tae

Kwon Do, doy clases de inglés y convivo con los internos, he encontrado mucha gente

aquí. de los cuales una gran cantidad son inocentes... es una tristeza, el sistema de justicia

de nuestro país se tiene que modificar de forma importante", agregó. Respecto a la comida,

no tUYO ninguna queja, "la comida de este lugar es excelente, las condiciones de este lugar

son envidiables ...he leído muchísimo, sobre todo de meditación, la Biblia, Napoleón,

Gandhi, tcnniné la vida de Morelos y algunas biografías". Aseguró no tener protección

especial, aunque las autoridades lo han restringido entrar a algunas partes, pero sólo por
'9seguridad.'

Del otro lado de la moneda se encontraba Pedro Tamés, ya que en dicha

publicación, aparecía otra nota titulada: "Ansía Tamés que termine e! proceso", pues e!

padre de la regidora estaba seguro de que ni Antonio Domínguez ni Danie! García librarían

todos los cargos que se les habían imputado. "nos cambió la vida, espero que esto termine

pronto... pero mientras no suceda no podemos estar tranquilos". Agregó que hubo gente que

declaró a favor de! ex alcalde porque pertenecen al mismo grupo político , sin embargo,

otros tuvieron e! valor para declarar sobre la corrupción en la alcaldía.l"

En tanto que en la glorieta que fue creada en honor de Marigely, ubicada en la

colonia Las Alamedas, hicieron una placa, la cual fue cambiada, ya que en la primera

aparecía e! nombre de Antonio Domínguez, pero que con el curso de las investigaciones

cuando se le involucró en e! crimen, el señor Tamés pagó una nueva para desaparecer el

nombre del ex alcalde . Ahí recordaron e! primer año de su muerte, se reunieron decenas de

personas para acompañar a la familia Tamés, donde su padre señaló: "A los falsos

39 VENTURA , Iván, "Se esfuman los cargos-Domíngucz", Reforma, Sección Estados, México 6 de
septiembre de 2002 . p. 12.
40 VENTURA, Iván, "Ansía Tamés que termine el proceso", Reforma, Sección Estados, México 6 de
septiembre de 2002 . p. 13.
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trovadores que mes con mes están anunciando la libertad de Dominguez, lo único que

puedo decirles es que podrán hacerlo por muchos años...', .41

Después del primer aniversario de su muerte, el 25 de octubre de 2002 , la

Procuraduría detuvo a Felipe Reyes Alpízar, uno de los presuntos copartícipes y protector

del sicario principal Jaime Martínez Franco "El Jimmy", ingresó al penal de Barrientos días

después, el 28 del mismo mes, donde permaneció sólo unos meses, para luego trasladarlo a

la cárcel de Neza42

El 14 de agosto de 2002 reapareció y se presentó a declarar Gerardo Cortés, ex

secretario del Ayuntamiento, quien junto con el ex jefe de la policía local , Antonio Vega

fueron considerados prófugos de la justicia. Actualmente ambos no tienen ninguna orden de

presentaci ón.Y

Ya en el 2003, se pensaba que el asesino de la regidora se encontraba en una prisión

de Tula, Hidalgo bajo el nombre de Elías Gutiérrez pero que en realidad era Jaime Martínez

Franco alias "El Jimmy", pero negó haber participado en el crimen de la regidora, ya que él

se encontraba preso en esa fecha, a partir de entonces la Procuraduría no ha podido dar con

el paradero del verdadero asesino."

Entrevistado en su oficina del Ayuntamiento, Pedro Tamés, cubre su rostro con las

manos para luego tomar aire y reflexionar, vuelve a deslizar sus manos pero ahora sobre su

escritorio, y señalar que la defensa la quisieron sustentar con el preso de Tula, a quien

pretendían hacer pasar por Jaime Martínez, alias el "Jimmy", "¡esto en cualquier país del

mundo hubiera perdido hasta la licencia los abogados!".

4 1 VENTURA, lván, "Adornan con flores glorieta y Palacio", Reforma, Sección Estados , México 6 de
septiembre de 2002. p. 12
42 DÍAZ, César, "Llega hoya Barrientos", Reforma, Sección Estados, México 28 de octubre de 2002. p.8
4) VENTURA, Iván, " Borran a Dominguez de Glorieta Marigely", Reforma, Sección Estados, México 6 de
septiembre de 2002. p. 10
44 DiAZ, César, "Prueban reclusión del "Jimmy", Reforma, Sección Estados, México 28 de abril de 2003. p.
10
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Actualmente, de todos los presuntos implicados en el crimen de María de los

Ángeles Tamés P érez,sólo quedan recluidos Antonio Domínguez Zambrano, Daniel García

Rodríguez y Felipe Reyes Alpízar, aún falta la captura de "El Jimmy".

Durante la entrevista a Evangelina Pérez, aseguró que el procurador les informa

sobre el seguimiento del paradero de este individuo, "primero se decía que estaba en Tula,

pero no era él, después se dijo que estaba en Chicago, han sido varias las pistas falsas que le

han dado al procurador "yo siento que a lo mejor ya está hasta muerto". Remata con cierta

resignación, limpiándose el rostro con un pañuelo.

En su oficina de las Alamedas, que por un momento se convierte en iglesia­

consultorio, en Evangelina se ve cansancio, es el desgaste por el que han atravesado ella y

su esposo, el ir y venir del juzgado, declaraciones, pruebas, testigos, abogados, todo el vía

crucis que se vive en burocracias, que a parte de perder al ser más querido todavía se

enfrentan con ese monstruo que son las instancias jurídicas, "ese día que fui, salimos a la

1:00 de la mañana, después estuve 3 días en cama, no me podía mover de la columna, del

stress que tuve" con el brazo derecho en la espalda señala que tuvo que estar visitando al

quiropráctico, al cual hasta la fecha lo sigue viendo. Además del psicólogo que actualmente

visita para poder superar la pérdida, también agradeció la ayuda de un sacerdote que brinda

fortaleza a los padres de familia que han perdido a sus hijos, "nos reunimos y cada vez que

llega una familia con una pérdida nosotros nos toca ir ayudar, eso nos ha servido mucho",

termina con cierta paz en su mirada, con los ojos poco hinchados de tanto llorar pero con el

alma más liviana.

La tranquilidad por fin llega, lo puedo percibir, Evangelina ha descargado todos sus

recuerdos en esa oficina, sentada en su silla-confesionario-diván, se le nota más relajada,

con cierto aire de haberse curado momentáneamente de la pérdida más grande que ha

tenido, tal vez en toda su vida, aunque sea por unos segundos la veo sonreír, acomodarse el

pelo otra vez, que brilla con la luz blanca que ilumina ese espacio, donde sobresale la foto

de ella en el senado, se podría decir que hasta con un poco de optimismo opina que se ha

encontrado con jueces que en realidad imparten justicia, gente convencida de su carrera y

que en realidad aplican la justicia que tanta falta le hace a nuestro país, "en el caso

particular de mi hija he pedido eso, que se apeguen a derecho y es lo que esperamos,
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nosotros no pedimos otra cosa, al procurador hemos pedido que ojalá pudieran agilizar la

captura de este hombre y terminar con esto".

El olvido

El 28 de agosto de 2003, apareció una nota titulada : "Pierde testigo la memoria", en

donde señala que una de las principales testigos del crimen, Lidia Ortega Piña, no pudo

reconocer al presunto coautor del asesinato. Felipe Reyes Alpizar, y admitió tener

problemas de memoria que la obligaron a llevar un tratamiento médico "ya no recuerdo

nada de esto, lo que yo declaré en aquel momento fue hace muchos años", agregó, lo que

Lidia había declarado en aquel entonces se refería a que había visto a dos sujetos en el

sótano de la alcaldía el día del asesinato, es la hipótesis de donde se desprende que quienes

estaban ahí era Jaime Martínez Franco, "El Jimmy" y Reyes Alpízar.45

Mientras que César Villafán, entrevistado en el restaurante Vips de Las Alamedas,

ya cerca del final de nuestra conversación, dijo: "yo lo que pido es que no "ay que borrar

la muerte de Marigely de nuestra memoria siempre fui un profundo creyente de la

democracia y me lastima mucho ver cómo el PAN se derrumba en los intereses, en el

comercio de mezquindades, tráfico de influencias y apetitos desbordados, en los que no

importa dejar atrás principios, lealtades, y ética por las que habíamos luchado siempre, el

legado de Marigely debe ser un legado de valores, de principios, de creencias, un legado de

compromiso, yo así personalmente lo he asumido, tengo la firme confianza en Dios que

Marigely está mucho mejor que nosotros, espero que no sepa lo que está pasando en el

Partido, hoy en México, porque sé que le dolería mucho, sé que le dolería ver que amigos y

personas cercanas han dejado atrás los principios y los valores que compartíamos con elJa,

ojalá no lo sepa".

45 DiAZ, César, "Pierde testigo la memoria", Reforma, Sección Estados, México 28 de agosto de 2003. p. 9
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4.3 A CUATRO AÑOS, EL CASO NO SE HA CERRADO

"Sólo esperan el cambio de gobernador para que salga libre"

A partir del día en que el ex alcalde ingresó al penal no pensó que el tiempo sería su

mejor aliado, ya que ellO de abril de 2005 cumplió 3 años de haber ingresado a Barrientos,

pero aún no se le ha dictado sentencia, su proceso ha sido engorroso y dilatado, sus

abogados han metido amparos en varias ocasiones, lo cuales han sido revocados, han

presentado testigos falsos, el proceso lo han alargado demasiado , ahora que está por

concluir el gobierno de Arturo Montiel se rumora que Antonio Domínguez podría salir

libre, al mencionarle esta situación César Villafán comenta que es una estrategia de la

defensa de Antonio Domínguez, hacer tiempo, lo cual considera no es ético pero es legal,

"me parece muy deleznable porque lo que esperan es que haya un cambio de gobernador

para que haga algo por él... entonces si Antonio Domínguez llegara a salir después del

nuevo gobernador, es mucho más sospechoso, ¡cómo es posible que tribunales le han

revocado amparos y de repente de la nada lo exoneran!".

En la oficina del Ayuntamiento, donde trabaja Pedro Tamés, mira hacia la ventana,

el día está nublado, voltea a ver la foto de su hija, mantiene las manos sobre su escritorio,

su tranquilidad se ve abruptamente interrumpida cuando le cuestiono ¿a qué atribuye usted

que se esté retrasando todo? Su contestación y su reacción son inmediatas, se puede

percibir enojo, las cejas se juntan, levanta las manos y las regresa al escritorio, "pues a las

chicanadas que ellos están haciendo", como para dejar que los ánimos se calmen, hago un

espacio de silencio antes de hacer mi siguiente pregunta, el olor de cigarro que

anteriormente relajaba se ha ido, ¿ya tiene fecha para que se pueda determinar esto? Más

tranquilo, con esa voz fuerte y sus ojos verdes fulminantes responde: "pienso' que debe

estar por salir este mes, a más tardar en principios de marzo de este año pero es un

sentimiento".

"No es un preso político, sino un político preso"

Desde el día en que Antonio Domínguez fue trasladado del Hotel "La Hacienda" al

Penal de Barrientos, en ese día caluroso, abrumador por el sonido de las 40 patrullas que
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acompañaban al alcalde con licencia y a su secretario particular, al llegar a la rejilla, ya con

su uniforme azul. el color de los procesados, dijo ser un preso político. En marzo de este

año, el Procurador Alfonso Navarrete Prida señaló que Antonio Domínguez no es un preso

político . sino un político preso, que el gobierno de Arturo Montiel no presiona para que él

continúe encarcelado, sino que se debe a las "maniobras dilatorias" de sus abogados los que

han hecho que el proceso se alargue , esto lo aseguró durante una conferencia con medios

de comunicación. realizada en la Sala de Prensa del edificio de la Subprocuraduría de

Justicia del Estado

Por su parte, el Juez Raúl Alberto Castrejón Muñiz, encargado de este caso, afirmó

que un juez de distrito concedió el amparo contra el auto de formal prisión por los delitos

de homicidio, delincuencia organizada y extorsión, ahora falta que este amparo se confirme

o se revoque, es decir de ser confirmado Antonio Domínguez tendría muchas posibilidades

de salir libre, pero de ser revocado se analizaría el caso para dictarle sentencia.

Entrevistado en su oficina del Juzgado Quinto de lo Penal, el Juez Raúl Alberto

Castrejón es una persona sencilla, de tez blanca, el pelo y el bigote de color café oscuro, las

líneas de expresión se pueden ver en su rostro , ojos claros, con los párpados caídos , tiene

mirada de borrego.

Sus manos blancas descansan sobre su escritorio, no tiene ningún anillo ostentoso,

pero sí una pulsera de plata en su muñeca izquierda, sus manos son arrugadas, rebasa los 50

años, viste pantalón gris oscuro , camisa negra y chamarra de piel negra, por lo que puedo

imaginarme a un borrego vestido de buitre.

Para llegar a los juzgados del Penal de Barrientos, un recorrido que se realiza

normalmente en 20 minutos, de la Avenida Mario Colín hasta el Penal, por toda la Avenida

Gustavo Baz, el jueves 16 de marzo durante la madrugada la policía de Tlalnepantla, con

maquinaria desalojó a todos los puestos ambulantes que por más de 30 años se apropiaron

de las calles del centro de ese municipio, el viernes por la mañana dichos ambulantes se

manifestaron, a sus reclamos se unió gente de Tepito y del Centro de la Ciudad de México,

por lo que desquició el tráfico durante la mañana-tarde de ese día caluroso.

ESTA TESIS NO SALE
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Después de l hora 30 minutos, por fin llegué al Penal de Barrientos, afuera hay un

gran movimiento de carros, gente vestida de trajes con libros o papeles en las manos,

también hay chavo s vestidos de mezclilla, hay muchos puestos de comida, fotocopias,

venta de libros, sobre todo de leyes, una gran cantidad de automóviles estacionados, ese día

en especial había movimiento porque acababan de detener a una banda , nunca supe si era

de secuestro o narco, ya que no dejaban pasar a nadie que no trajera pegado el letrero de

visitante o prensa.

Todos los reporteros de los medios de comunicación electrónicos y escritos estaban

presentes, corrían de un lado a otro, con las cámaras de video cargando en los hombros y

otros con las cámaras fotográficas colgando en su pecho, la mayoría vestía chalecos de

gabardina color beige donde guardaban grabadoras chiquitas y grandes, pilas, plumas, a la

hora de correr, sostenían su chaleco para que no se les cayera nada de lo que traen

guardado.

Al dirigirme al edificio de juzgado, una señorita me informó que en el último piso

se encontraba el juez que lleva el caso de Antonio Domínguez, al subir de lado izquierdo se

encuentra el Juzgado Quinto de lo Penal, las puertas son totalmente de cristal, las oficinas

están pintadas en color chedrón, la mitad de las paredes forradas de madera en la parte de

abajo, buenos escritorios y sillones en las oficinas, el piso es de color claro y en general

están limpias .

Al llegar me encuentro con un mostrador, atrás de él se encontraba un señor con

camisa blanca y corbata, mecanografiando en una máquina de escribir Olimpia, de las

pocas que todavía quedan, había gente esperando en una banca, otra sobre el mostrador,

entraba y salía gente, en el fondo se podía ver unos barandales de madera que dividen los

escritorios con las rejas, de donde salen los presos a las audiencias que ahí se realizan.

Me dirijo a la oficina del Juez Raúl Alberto Castrejón, la secretaria toma mis datos,

al entrar a su oficina y cerrar la puerta, predomina el silencio y el bullicio del movimiento

se puede ver a través de los cristales que tiene como paredes, el interior está pintado en

color durazno, un librero de piso a techo, de buena madera se encuentra a su espalda, donde

tiene colocados libros finamente empastados, una escultura de un caballo, portarretratos y
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curiosidades se encuentran en ese librero. Su escritorio es grande y de madera fina. en el

que se encuentran pocos documentos, frente a él hay otro escritorio, más pequeño, es el de

su secretaria, que al escuchar que se trata de una entrevista voltea a ver al juez y con la

mirada le señala que salga.

Al quedar frente a la grabadora comienza a hablar en voz baja, su mirada se

concentra en el escritorio, ¿cuándo toma el caso de María De los Ángeles Tamés Pérez?

Con voz suave comenta que a partir del 16 de febrero de 2004, después de resolver el caso

de Guadalupe Buendía, alias "La Loba", en el Juzgado Primero de Almoloya de Juárez" .

¿Cuál es la situación actual jurídica de Antonio Domínguez? Con las manos en el

escritorio, empieza a platicar que la defensa de Antonio Domínguez metió un amparo por

los delitos de homicidio, delincuencia organizada y por extorsión, de esta forma únicamente

quedaría el delito de fraude ¿al Ayuntamiento? Cuestiono, "no, al señor Mario Correa",

contesta rápidamente. Si el amparo se confirma tendría muchas posibilidades de salir aún

encontrándose responsable del fraude porque -explica- es un delito perseguible por querella

que a lo mejor convinieran las partes, o en un momento dado el tiempo que ha estado

privado de su libertad le serviría.

La historia del señor Mario Correa se entrelaza cuando estando en campaña Antonio

Domínguez le piden 200 mil pesos para apoyarlo, por lo cual accede a cambio de que

cuando llegue al poder, el Ayuntamiento va a solicitar sus servicios, él se dedica al alquiler

de grúas, le hacen creer que su servicio es uno de los más solicitados dentro de la

administración, por lo cual sus 200 mil pesos se verían multiplicados en cuanto Domínguez

llegase a la Presidencia Municipal.

Mario Correa comentó que durante el proceso le ofrecieron 3 millones de pesos por

los 200 mil por los que fue defraudado para que perdonara a Antonio Domínguez y así

librara el delito de fraude, ¿qué opina? Con su voz baja, las manos siempre sobre su

escritorio, comenta que es una decisión muy personal de quien tiene el carácter de ofendido

y decidiera por cualquier motivo otorgar el perdón o desistirse de la acción penal que quiso

se ejecutara en contra de Domínguez Zambrano .
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Haciendo pausas antes de contestar cualquier pregunta y con esa voz baja platica

paulatinamente que en este momento el proceso se encuentra parado porque la defensa ha

querido ir creando testimonios para efectos de demostrar la identidad de Jaime Martínez

Franco, alias "El Jimrny", de quien se piensa ya está muerto, y otros que era el que estaba

detenido en una cárcel de Tula, "pero nosotros actuamos especialmente conforme a derecho

y no dejando en estado de indefensión a los procesados que han ofrecido esas pruebas,

estamos viendo si realmente pudieran ser pruebas fidedignas o de lo contrario deban ser

desestimadas en la instancia jurídica".

El escritorio me parece enorme, me siento muy alejada de él, sin embargo cuando la

conversación se toma más en confianza no dudo en preguntar ¿Usted considera que en este

caso la Procuraduría ha sido ineficiente, dado que en 3 años no se le ha dictado sentencia?

La reacción es inmediata, levanta las manos del escritorio para apoyarlas en las de su silla,

la espalda la coloca en el respaldo, se percibe una actitud defensiva, tarda un momento

antes de contestarme, "se pudiera percibir, pero no sólo por mí sino por toda la sociedad,

porque para la Procuraduría existe un término improrrogable en el que debe esclarecer los

delitos y en el que debe aportar pruebas dentro del proceso para ser juzgado una persona y

eso está establecido constitucionalmente en el artículo 20, fracción octava, que toda persona

debe ser juzgada en el término de un año, y aquí no se ha visto porque hubo renuncia a esa

garantía por parte de los procesados que es la única oportunidad que se da para prolongarse

el procedimiento para que los procesados puedan ofrecer pruebas para su defensa".

¿Entonces, es una táctica de la defensa de Antonio Domínguez? Ya más calmado,

descansado los brazos en los soportes laterales de su silla, con las manos entrelazadas,

comenta que se han ofrecido pruebas posteriores a la culminación del año en que fueron

detenidos los procesados "pero no podemos nosotros tampoco negarnos a no recibirle

pruebas posteriores al año porque de no hacerlo violaríamos sus garantías individuales".

En el año 2002, Felipe Reyes Alpízar (uno de los asesinos materiales) fue trasladado

del Penal de Barrientos al de Nezahualcóyotl, luego de declarar que había sido torturado

para declararse culpable en el asesinato de María De los Ángeles Tamés ¿qué me puede

decir de esto? En una de sus manos apoya su rostro, con la otra se apoya en el escritorio, al

término de mi pregunta se reincorpora para señalar que cualquier argumento de defensa
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donde algún procesado esgrima como defensa el haber sido torturado. o víctima de algún

medio que sea reprobado por la ley. "eso finalmente se determinará. se analizará y se

valorará y se dará sentencia si es que efectivamente se le pudo arrancar una confesión".

Entonces ¿es también una táctica de la defensa? Tajante contesta "no. no puedo

afirmar que sea una táctica porque está sujeto a demostrarse de manera objetiva si el que

argumenta haber sido torturado presenta alguna huella.

y si no fue así, ¿cuál fue el motivo por el que lo removieron? Con una mueca en su

rostro, se lleva su mano izquierda al pecho como para decir "quién sabe", contesta

despacio, como si me estuviera dictando algún maestro: "la re-mo-ción de cual-quier pro­

ce-sa-do de un re-clu-so -rio a otro ex-clu-si-va-men-te ata-ñe a las au-to-ri-da-des de Re­

adap-ta-ción So-cial del Es-ta-do".

Quedando perfectamente clara su respuesta, prosigo con la serie de preguntas

¿Usted considera que son falsos los rumores de que Antonio Domínguez pueda salir

después del gobierno de Arturo Montiel? Hace una pausa antes de contestar, "si

coincidieran los tiempos, sería eso, una coincidencia, como juez no puedo afirmar ni

asegurar en qué momento se tenga la oportunidad de resolver". Enfatizó que lo primero

sería conocer los resultados de los amparos y tener oportunamente concluido el período

instructivo para tener los pliegos de conclusiones de las partes y así poder dictar sentencia

en los términos que la ley procesal marca. Levanta la voz y con el dedo índice golpea

suavemente el escritorio continuamente para comentar: "Lo único que le puedo asegurar es

que nosotros no recibimos línea de ningún funcionario, llámese gobernador, procurador, ni

siquiera presidente del tribunal, entonces debe entender tanto la opinión pública como la

sociedad que nosotros nos manejamos con absoluta independencia, con plena 'autonomía,

cada uno de nuestros asuntos".

Ya para concluir la entrevista, ¿qué es lo que sigue jurídicamente para Antonio

Domínguez Zambrano? Primero -explica- si se confirma el amparo que se le concedió por

los tres delitos graves: homicidio, delincuencia organizada y extorsión, ya nada más

quedaría el delito de fraude, si en el fraude hay perdón se centrará en el estudio de si es o

no culpable, si no es así, entonces tendrá que analizarse si es responsable o no de ese delito,
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si fuera afirmativo se le tendrá que imponer la pena que corresponda, pero si no lo es se le

tendrá que poner en absoluta libertad.

4.4 EL SILENCIO DE ANTONIO DOMÍNGUEZ

"Es falso que nosotros esperemos la llegada del próximo gobernador para que

Antonio Domínguez salga libre, quienes lo afirman no tienen fundamentos", entrevistado

en los pasillos del Juzgado Quinto de lo Penal en Barrientos, el abogado Marcos Castillejos

contestó un tanto molesto ante tan irreverente pregunta.

Con el objetivo de dar las dos versiones de esta historia en este trabajo de

investigación, me dirigí nuevamente a los juzgados para tratar de entrevistar a Antonio

Domínguez, ya que sabía, por el Juez Raúl Castrejón que el 5 de abril de 2005, a las 10:00

de la mañana se celebraría una audiencia más del caso Atizapán en los Juzgados de

Barrientos.

En ese edificio color naranja opaco, en el tercer piso, se encuentra el juzgado quinto

de lo penal, subiendo a mano izquierda se encuentran unas puertas de cristales, ya dentro

hay un mostrador donde muy lentamente van llamando a la gente que irremediablemente

espera a que mencionen el nombre del recluso, hay demasiado bullicio en el lugar, el

celular es un aparato indispensable entre los asistentes, portafolios y trajes desgastados

visten los que se dicen llamar abogados, dan instrucciones, "usted tiene que decir esto", no

se ponga nervioso, le van a preguntar y responda rápidamente, yo le voy a ayudar, pero

usted también ayúdeme, el caso se va a resolver pronto y usted va a tener a su muchacho en

su casa.

Detrás de ese mostrador, se encuentra un secretario con una máquina de escribir

olivetti mecánica, de fierro, el teclear de su máquina se escucha como el repicar de las

campanas en todo el pueblo, a mano izquierda se encuentra una oficina con dos cristales

por donde se puede apreciar a varios funcionarios, todos de traje, cuando entro para

preguntar en dónde se va a realizar la audiencia, me embate un olor a tacos de bistec ,

volteo y en un escritorio efectivamente, se encuentran varias charolas de platos desechables

con tacos de bistec y las salsas en bolsas de plásticos. Al término de mi pregunta,
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inmediatamente uno de ellos me toma del brazo y me invita categór icamente a salir y me

informa que es precisamente en esa oficina donde están almorzando, donde se va a realizar

la audiencia .

Todos los familiares, están afuera esperando, familias enteras discuten, los niños

aburridos pronto toman los pasillos como pista de patinaje, sus padres los reprenden y los

obligan a permanecer sentados, uno de ellos queda junto a mí, aproximadamente tendrá 4

años, con un,rostro de inocencia me pregunta que si conozco a su tío Pepe, muevo la cabeza

para decirle que no, le pregunto por qué está ahí, su respuesta me enmudece, "es que aquí

viene a la escuela mi tío Pepe, pero tardan mucho para verlo y ya me aburrí" .

A las 10:45 horas entra el licenciado Marcos Castillejos, lo reconozco por todas las

fotografias que aparecen de él en los periódicos, es el mismo que sacó de la cárcel a Mario

Bezares, acusado por su participación en la muerte de Paco Stanley, se acercará a los 60

años, viste un traje gris, camisa blanca y corbata roja, el pelo todo es blanco y en su rostro

se puede ver el pasar del tiempo, es bajito de estatura, pero con mucha personalidad, a su

entrada me sorprende ver cómo muchos abogados lo saludan de "maestro, buenos días", se

hacen caravanas ante su presencia, le estiran la mano y él tan sólo se digna a voltear con

una sonrisa, ahí lo intercepto para cuestionarle rápidamente .

¿Es verdad que ustedes están alargando el proceso para esperar el cambio de

gobernador y que éste deje salir a Antonio Domínguez, más si llega Rubén Mendoza,

candidato de Acción Nacional? Molesto afirmó que eso es una total mentira, "no ha

dependido de nosotros el que concluya el problema jurídico que tiene el doctor,

actualmente está -en revisión , quien sostiene tal afirmación es totalmente falso y además

creo en las instituciones" .

Respecto al proceso actual de Antonio Domínguez, Marcos Castillejos, informó que

prácticamente en el juzgado quinto, con el abogado instructor ya no tienen pruebas que

desahogar, lo que están esperando es la respuesta del colegiado , quien va a decidir si el

amparo se confirma o se revoca.

Al cuestionarle si es verdad que Antonio Domínguez goza de algunos privilegios
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dentro del Penal, mencionó tajante que no es verdad, "él esta luchando por no destruirse

como se destruye todo hombre en la cárcel, está realizando una serie de actividades en el

penal, es un hombre bien intencionado, un hombre de buena fe, un profesionista próspero,

un político que desgraciadamente le cortaron su carrera, a lo mejor provisionalmente, pero

estamos luchando porque todo se resuelva",

¿Hay cansancio en estos tres años de luchar? Con mucha energía levanta el brazo

derecho para luego llevarlo al pecho, ahí lo mantiene y contesta: "en mí no, en absoluto,

tengo el compromiso profesional de luchar porque se conozca la verdad, creo que nos están

dando la razón". Se aleja rápidamente, ya que la audiencia va a comenzar.

Al terminar la pequeña entrevista, se me acerca un hombre de edad avanzada, de

mediana estatura, moreno, el pelo completamente blanco y de dientes amarillentos me

pregunta para qué diario trabajo, tan sólo es un periódico local en el Estado de México

respondo, hace un gesto de disgusto, de todos modos él prosigue, "yo soy el papá del

secretario", ¿de cuál secretario del Ayuntamiento o del particular? pregunto, "no, yo soy el

papá de Daniel García, el secretario particular del Presidente Municipal".

Frente a mí tenía a Isaías García, quien fuera acusado de espionaje por la PGJEM, el

dueño de la casa en Calacoaya, donde encontraron los aparatos para interceptar los

teléfonos del Ayuntamiento, al cuestionarle de cómo va el proceso de su híjo, asegura que

no les han encontrado nada, que ya van a cumplir 3 años de proceso pero no les han dictado

sentencia, "van 46 tomos de investigación y no nos han encontrado nada" responde con

una voz suave, habla pausadamente y se ve una persona muy tranquila , ¿pero usted también

estuvo arraigado como presunto partícipe en el espionaje? "sí, estuve arraigado pero no me

encontraron nada", con su brazo izquierdo señala hacia el área de las rejillas, "rnire, ahí

están los tres" y él se aleja al escuchar su nombre en la audiencia.

Efectivamente, atrás de las rejillas, se encuentran Felipe Reyes Alpízar, el presunto

asesino material de Marigely, Daniel García y Antonio Domínguez como presuntos autores

intelectuales, los 3 platican entre sí, el ex alcalde parece tranquilo , hace ejercicio

continuamente, irónicamente sigue vistiendo el color azul, pero ya no por su partido, sino

por el color del uniforme, los tres visten igual, Domínguez me pareció más bajo de
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estatura, el color moreno de su piel se volvió más claro, sigue con su bigote prominente,

los lentes grandes y detrás de ellos la mirada triste, después de la audiencia se acerca su

abogado a platicar con él, la charla dura unos segundos y su actitud ya es otra, se muestra

más contento, después pide hablar con otro joven vestido de negro, alto y rubio.

Nuevamente veo a Isaías García, me acerco a él para preguntarle sobre su casa

donde encontraron el equipo de espionaje, me contesta que no les encontraron nada, ¿pero

cómo nada si la Procuraduría ... ? en ese momento me interrumpe para decirme: "que usted

no entiende lo que es nada" al terminar de decirme esto se aleja inmediatamente.

Luego de que terminara la audiencia, el abogado se despedía de sus colegas con

una enorme sonrisa, las caravanas vuelven, "hasta luego, maestro" se escuchaba, el bullicio

ensordecedor se paraba por unos segundos para dar paso al licenciado, lo intercepto para

solicitarle una entrevista con Antonio Domínguez, pero me comenta que es con el Juez, ya

que él es quien concede las entrevistas, se despide de mí con otra sonrisa y se aleja.

Durante la entrevista realizada al Juez Raúl Castrejón, quien lleva el caso Atizapán,

como se le conoce en los juzgados, me aseguró que me llevaría con Domínguez para

solicitar una entrevista, segura de que él sería el contacto me dirijo a su oficina,

inmediatamente me reconoce y le pide a su secretaria llevarme con Domínguez, llegamos a

las rejillas, en el vidrio hay un círculo por el que se comunican , la persona con la que

platica, al vemos, se hace a un lado, la secretaria se acerca a él y le informa que soy

reportera, que deseo una entrevista, él se niega completamente, al ver su negativa me

acerco y le comento que sería una entrevista corta, "como es una cuestión jurídica,

cualquier declaración es a través de mi abogado", al ver su respuesta tajante dejo de insistir.

Regreso con el juez, sólo para despedirme y salir de ese mundo de locura que son

los juzgados, donde por las caras de los que están ahí, no le desearía a nadie pisar ese lugar,

dejo detrás de mí madres llorando, familiares discutiendo y abogados con colmillos muy

largos, esperando sacar algún provecho de los que están en desgracia.

87Neevia docConverter 5.1



4.5 GALARDONADA AÚN DESPUÉS DE SU MUERTE

¿Por qué existe tanta injusticia? Se cuestiona Evangelina al recordar la muerte de su

hija, y agrega "yo sé que Dios es justo pero a veces pasan cosas que uno piensa que no lo

son, mi hija sólo buscaba la verdad y acabar con la corrupción, era una buena persona y no

se me hizo justa su muerte" comenta mientras observa las rosas que tiene en un florero de

cristal que permanece en la mesa de centro, en la sala de su casa.

Al concluir el trabajo de investigación, nuevamente me comunico con la señora

Evangelina para solicitarle fotografías de su hija Marigely, amable como siempre, me cita a

las 5 de la tarde en su casa. Nuevamente acudo a la casa de la familia Tamés, ahora me abre

la puerta su hija Adriana, quien viste pantalón y blusa casual, la sencillez parece una

característica de esa familia, amablemente me invita a pasar, el bullicio de los niños le da

calor a ese hogar.

En la sala espero por un momento a la señora Evangelina, sus tacones se escuchan

cuando baja las escaleras, ahora luce un vestido estampado color naranja y zapatos color

miel, se sienta en uno de los sillones para enseñarme las fotos, trae consigo un

Reconocimiento Post Mortem para María de los Ángeles Tamés Pérez, el cual recibió el 8

de marzo de este 2005, en el marco del Día Internacional de La Mujer, dicho

reconocimiento se lo entregó la Diputada Martha Hilda González Calderón, Presidenta de

la Junta de Coordinación Política, en la Cámara Local.

Sostiene el documento en sus manos para luego señalar : "me da gusto que todavía

se acuerden de mi hija, que reconozcan su labor, este reconocimiento lo voy a enmarcar"

comenta mientras lo pone cuidadosamente sobre la mesa de centro. Adriana se sienta por

unos segundos en el respaldo de uno de los sillones para enseñamos ese disco en acetato del

grupo "Fresas con Crema", que era de Marigely, ahí en esa portada se encuentra muy

jovencita Mariana Levy, quien murió el pasado 29 de abril de este año, por un paro

cardiaco, luego de ver a un sujeto armado que se disponía a asaltarlos a ella y a su esposo.
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La señora Evangelina con curiosidad pregunta quién es la joven, Adriana le señala ,

para luego agregar que la joven conductora tenía 3 hijos y que debió ser muy duro para esa

familia soportar tan trágica pérdida. Evangelina recordó que el día en que murió Mariana

Levy vio por televisión todos los acontecimientos y revivió la pérdida de su hija, "mi

esposo me decía: ya apaga esa televisión, ya no sufras, yo lloré nuevamente, porque

entiendo el dolor por el que atraviesa Talina Fernández, aún más porque dejó 3 niños...

nuestro país lo está rebasando la delincuencia" señala con los ojos humedecidos y un nudo

en la garganta .

Sentada en ese sillón, Evangelina recarga sus brazos y la cabeza la apoya en una de

sus manos, aunque el llanto ha quedado atrás no deja de mirar las rosas del florero para

luego analizar: "Por eso te digo que no hay justicia, ¿tú crees que es justo que muera una

joven con 3 hijos?, mi hija no tenía hijos pero sólo tenía 27 años, tenía una vida por

delante ... a veces le pido a Dios que ya me lleve con ella, hay personas que le temen a la

muerte, yo no, mi hija Adriana ya la veo realizada , está casada y tiene sus hijos , me iría

tranquila, desde el día que murió Marigely , sólo le pido a Dios que me encuentre con ella".
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CONCLUSIONES
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Para realizar este trabajo, primero se planteó el objetivo general así como los

específicos, esto ayudó a fija r desde un principio los puntos que se iban a tratar para evitar

salirse o desviarse del tema . Posteriormente , se habló de lo que es el periodismo y el

reportaje. Finalmente se planteó un esquema previo, que con el transcurso de la

investigación se fue acomodando. En esta parte, también se propusieron los posibles

entrev istados y los periódicos a consultar.

En este reportaje se utilizaron entrevistas , la nota periodística y la crónica. La

entrevista fue fundamental , no sólo por la información que cada uno de los personajes

aportó , las reacciones fueron muy importantes, es lo que le dio "color" al reportaje, la

descripción de cada uno de los escenarios en los que fui recibida hablaron sobre la

personalidad de cada uno de los entrevistados.

La nota periodística es importante, ya que se retomó información publicada en el

periódico Reform a, desde el 2001 (año del crimen) hasta el 2005 (proceso jurídico actual) ,

además de que se cubrieron Conferencias de Prensa en la Sub Procuraduría de Tlalnepantla,

Estado de México .

La crónica fue fundamental, ya que con los datos hemerográficos recabados y la

información obtenida de las entrevistas se recreó minuto a minuto la noche del crimen.

Además, para retratar el sistema de justicia, se realizó la crónica de las dos visitas a los

Juzgados en el Penal de Barrientos, la primera durante la entrevista al juez Raúl Alberto

Castrejón y posteriormente, la audiencia que se le realizó a Antonio Domínguez. .

Primero se entrevistó a los padres de la funcionaria, quienes me concedieron varias

horas de su tiempo. El señor Pedro Tamés me conced ió la entrevista en su oficina del

Ayuntamiento de Atizapán, en tanto que, la señora Evangelina Pérez me citó en sus

oficinas de la colonia Las Alamedas y posteriormente me invitó a su casa , donde se

prolongó la entrevista por otra hora más . Posteriormente, César Villafán, gran amigo de

Marigel y y funcionario del ayuntamiento en ese entonces, el mismo día que le llamé me
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citó en el restaurante Vips de Las Alamedas. Asimismo, el Juez Raúl Alberto Castrejón, el

dia que fui a solicitar la entrevista a su oficina en el Juzgado Quinto de lo Penal, me dio un

espacio para platicar sobre el tema.

En algunos casos se realizaron entrevistas llamadas "de pasillo" donde. por las

circunstancias o de tiempo, sólo fueron unos segundos que dedicaron a contestar una o dos

preguntas, como fue el caso del Procurador Alfonso Navarrete Prida, en las instalaciones de

la SubProcuraduría, y la del abogado defensor Marcos Castillejos, en los Juzgados del

Penal de Barrientos.

Por otra parte, no se pudo contar con la participación de otros personajes, como fue

el caso del actual Diputado Local por Atizapán, Gonzalo Alarcón, que en aquél entonces

fue funcionario de la administración 2000-2003 y además fue novio de Marigely, quien

después de dos meses de solicitar una entrevista, me citó en su oficina para pedir que mis

preguntas fueran enviadas por correo electrónico y se comprometió a enviarlas en el menor

tiempo, respuestas que nunca recibí.

De igual forma, la entrevista a Antonio Domínguez no se concretó, aquí fueron otras

circunstancias, ya que en los meses de marzo y abril, justo cuando cumplió 3 años de

encarcelamiento, comenzó el rumor de que podria salir libre con el cambio de gobernador,

luego de ese comentario se negó a dar una entrevista, no sólo a mí, sino a cualquier otro

medio de comunicación, por el temor de que cualquier declaración podría perjudicarlo en

el proceso judicial que se le sigue.

En un principio lo único que pretendía era dar a conocer el asesinato , así como los

motivos de sus homicidas para acabar con la vida de la regidora y la situaciórt actual del

proceso penal, pero con el transcurso de la investigación y después de realizar las dos

primeras entrevistas que fueron a los padres, quise reflejar además de lo anterior, también el

dolor por el que ellos atravesaron. Después de la entrevista a César Villafán, investigué el

contexto de los años ochenta, la música, la vestimenta y los acontecimientos políticos de

esos años en los que se conocieron César y Marigely.
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Desde el inicio del presente trabajo, el objetivo era conocer las posibles causas de su

muerte, lo cual se cumplió conforme fue avanzando la investigación de sus funciones como

regidora.

Es el reportaje el género que eligió la reportera para dar a conocer este crimen a

profundidad, por ser el género más completo , dado que se requirió de la crónica, la

entrevista y la investigación.

Como señala Gonzalo Martín Vivaldi, en el libro Géneros Periodísticos: "Un hecho

en apariencia irrelevante, podrá convertirse en gran reportaje", y es que recién acontecido el

asesinato , durante algunos días esta noticia ocupó las primeras páginas en varios diarios de

circulación nacional, pero conforme fueron pasando los años dejó de tener importancia para

los jefes editoriales.

En un principio, aparecieron fotos espectaculares, encabezados llamativos y que

ocupaban de 1 a 2 páginas en centrales, después sólo se recordaba cada año y se informaba

cómo iba el proceso jurídico y por último sólo un cuadro en una esquina, de alguna

inserción pagada por el Partido Acción Nacional o por los familiares.

También por ello decidí realizar este reportaje, dado que en este momento no sólo se

le puede olvidar a la gente lo que ocurrió en este crimen, sino que hasta podría salir libre el

presunto autor intelectual.

En el reportaje se debe describir con sensibilidad y claridad lo que se ve y se oye,

además de tener toda la libertad a la hora de escribir, interpretar los datos y analizarlos lo

más humanamente.

Eso fue lo que se buscó en el presente trabajo , ya que en mi experiencia laboral sólo

manejo mera información sobre las actividades de algunos gobiernos municipales del

Estado de México, sin ir más allá que mencionar la simple declaración o el dato, la

realización de este reportaje significó todo un reto que disfruté paso a paso , porque a través

de él conocí la libertad para escribir, la oportunidad de transmitir emociones y de

adentrarme en la investigación profunda.
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Vivaldi , señala que: "el gran reportaje necesita de un gran reportero que es en última

instancia un gran observador" y es muy cierto, dado que en este trabajo no quise dejar fuera

ningún detalle de las entrevistas. ya que considero que son ellos los que realmente contaron

esta historia .

Marigely fue una persona muy dedicada en sus estudios y en todo lo que se

desempeñó, como lo muestra los premios y reconocimientos que recibió a lo largo de su

vida, fue educada en una familia con valores y principios, los cuales aplicó al ocupar la

regiduría en el municipio de Atizapán, en donde luchó para que no que se realizaran actos

de corrupción.

Indudablemente esta investigación apunta a que tanto Antonio Domínguez como

Daniel García son los autores intelectuales del asesinato de Marigely, ya que las

irregularidades que se dieron en el Ayuntamiento señalan que era lo único por lo cual

pudieron quitarle la vida a la joven regidora, quien significaba un estorbo para el alcalde y

su secretario particular.

Era extraño para todos los reporteros que conocimos a Antonio Domínguez saber

que era el posible autor intelectual, ya que siempre lo vimos amable, correcto, su

vestimenta siempre impecable, pero también era obvio el ascenso económico, que a pocos

meses de haber llegado a la administración ya tenía un cadillac, los relojes que portaba en

sus actos públicos no parecían ser sencillos, quienes conocimos a su esposa Guadalupe

Millán, nos sorprendía la camioneta de lujo que traía.

Marigely se percató de la ambición de los funcionarios desde los mismos actos

proselitistas para conseguir el voto, ya que en su afán de lograr el poder fueron capaces de

distorsionar una campaña panista, que hasta entonces se había caracterizado por convencer

a la gente casa por casa y con Antonio Domínguez el dispendio de recursos y la compra de

conciencias era insultante.

Posteriormente, al llegar al poder se condujeron de la misma forma pero en

dimensiones alarmantes, ya que el nuevo alcalde nunca negó pretender la gubernatura del
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Estado de México y para ello se requería de suficientes recursos y ¡qué mejor lugar para

obtenerlos que la administración municipal!

Situación que no fue desapercibida para Marigely y tal vez para los demás

miembros del cabildo, incluyendo los de oposición, sólo que esta joven de tan sólo 27 años,

fue la única que tuvo el valor de enfrentar al alcalde y a sus cómplices. Pero

desafortunadamente no sólo se encontró sola en esta lucha sino que además se topó con

individuos capaces de todo con tal de conservar el poder.

El actuar de la Procuraduría mexiquense fue rápido, pero a lo largo de estos años se

ha visto que ha sido ineficiente, es increíble que a más de 3 años del crimen todavía no

detengan al asesino material, mejor conocido como "El Jimrny", quien pareciera reírse de la

instancia de justicia. Además de que aún no han presentado los elementos suficientes para

terminar de una vez por todas con el proceso que se le sigue al ex alcalde.

El caso del asesinato de Marigely resuelto rápidamente por la Procuraduría

mexiquense, que encabeza Alfonso Navarrete Prida, le dio credibilidad a la instancia , que

pareciera este ser su objetivo principal: el detener a cuanto sospechoso se para en su camino

para hacer creer a la opinión pública que hay buenos resultados en el combate al crimen ,

aunque después se tengan que soltar por falta de pruebas.

Aunque el sistema de justicia que se imparte en nuestro país es de lo más absurdo ,

¿cómo es posible que a una persona no se le pueda encontrar culpable o inocente a 3 años

de haber iniciado el proceso? Por otro lado, ¿cómo fue que los demás involucrados salieran

con tan sólo un amparo y otros ni eso? Ahora podemos ver libremente a personajes como

Antonio Vega, el Jefe de la Policía de ese entonces quien, todo indica, protegía a las tiendas

de narco menudeo, encargado también del espionaje realizado a los funcionarios del

Ayuntamiento, ahora camina tranquilamente por las calles de Atizapán, cuidando su

negocio: el ostentoso gimnasio denominado el Aquatik.

De los 14 involucrados en ese crimen, sólo están encarcelados 3 personas. Lo más

insultante para la sociedad es que este tipo de delitos quedan impunes y este podría ser uno

de ellos, las argucias legaloides presentadas por los abogados de los inculpados para otorgar
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el proceso al máximo evidencia que esperan el cambio de gobernador y así obtener la

libertad.

Por su parte, la Dirigencia Estatal del Partido Acción Nacional en lugar de exigir

que se investigara hasta sus últimas consecuencias tan artero crimen, defendió a Antonio

Domínguez con el argumento de que todo era un complot del gobierno del Estado de

México para desprestigiar a las administraciones panistas.

Francisco Gárate Chapa, entonces líder estatal, no sólo solapó la corrupción dentro

del gobierno de Atizapán, sino que pretendió proteger al alcalde aún a costa de la muerte de

una joven panista con un prometedor futuro político.

A mi mente vuelve aquél libro que encontré en la recámara de Marigely , "Las

grandes traiciones de México" de Francisco Martín Moreno, al abrirlo encontré en la página

58 un párrafo subrayado que dice: "¿Qué suerte corrieron en la historia del crimen político,

casi siempre impune, los asesinos materiales de Madero y Benito Juárez y los de Zapata y

los de Carranza, y los de Villa y Alvarado y etc. oo . etc... etc...? Los crímenes y las

traiciones jamás fueron sancionados ni por el poder público, ni por la sociedad ..."

Que la muerte de la regidora no corra la misma suerte de los que ahora son llamados

héroes nacionales pero que en su momento los asesinos materiales e intelectuales no fueron

castigados, además de que no se olvide este crimen, la memoria siempre nos ha fallado a

los mexicanos, por eso se suelen cometer los mismos errores.
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ANEXO

ANTONIO DOMÍNGUEZ CON UN PIE FUERA DEL PENAL

Tal como lo previeron los padres de Marigely y su amigo César Villafán, los

abogados defensores de Antonio Domínguez sólo esperaban el cambio de gobernador paro

que el ex alcalde saliera de prisión.

El pasado 13 de septiembre de 2005, a sólo 2 días de la toma de posesión de

Enrique Peña Nieto como nuevo gobernador del Estado de México, y a una semana de

haberse cumplido 4 años del asesinato de Marigely, por tercera ocasión y de manera

definitiva la justicia mexicana falló a favor del ex edil de Atizapán de Zaragoza, y declaró

procedente el amparo por los delitos de delincuencia organizada, homicidio y extorsión que

le imputa la Procumduría General de Justicia del Estado de México (pGJEM)

Con esa resolución, la PGJEM no puede realizar una nueva apelación, aunque

Domínguez deberá permanecer en la prisión hasta que se resuelvan los efectos sobre el

delito de fraude, que no alcanza fianza porque cuando fue cometido este era servidor

público.f

Sin embargo, durante la entrevista realizada paro este trabajo, el Juez Raúl Alberto

Castrejón explicó que si el amparo se confirma tiene posibilidades de salir Antonio

Domínguez, aún encontrándose responsable del fraude porque es un delito perseguible por

querella, o en un momento dado el tiempo que ha estado privado de su libertad le serviría.

Por lo que Antonio Domínguez se encuentra con un pie fuera del penal, mientras el

caso se le cae a pedazos al Procumdor mexiquense Alfonso Navarrete Prida. Pareciera no

haber memoria de este crimen contra la joven que descubrió una red de corrupción en el

ayuntamiento de Atizapán.

zs"Otorgan amparo final a Antonio Dom ínguez", Puntual, México 13 de septiembre de 2005, piS.
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En caso de que salga el ex alcalde, ahora ¿a quién culparán por el crimen contra la

regidora? O como muchos otros casos en este país, ¿este asesinato quedará impune? ¿Qué

sucederá con el secretario particular Daniel Garcia y el autor material Felipe Reyes

Alpizar? Si se comprobó que ambos tenían relación directa con Antonio Dominguez o • • sólo

el tiempo tiene la respuesta.
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FUENTES CONSULTADAS
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